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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Pato Basquete é 
tetracampeão paranaense

O Pato Basquete manteve a hegemonia no Campeonato Paranaense. O time comandado por 
Jece Leite venceu o Londrina no último domingo e comemorou o tetracampeonato. PÁG. 15
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cumpre 
agenda 
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agricultura 
familiar é 
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Estadual PÁG. 15
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AEN
Estados-membros do 

Codesul (Conselho de De-
senvolvimento e Integração 
Sul) assinaram um protoco-
lo de intenções onde assu-
mem compromissos para 
as mudanças climáticas de 
forma cooperada. O acordo 
também prevê a realização 
do primeiro fórum Codesul 
de mudanças climáticas. 

Além do Paraná, inte-
gram o Conselho Santa Ca-
tarina, Rio Grande do Sul e 
Mato Grosso do Sul. O docu-
mento foi assinado por meio 
da Comissão do Meio Am-
biente do Codesul no Egi-
to, durante a COP27 (Con-
ferência das Partes da ONU 
que reúne líderes de todas 
as nações para debater so-
bre o clima).

“Entre as ações a se-
rem executadas por esse 
acordo firmado, estão me-
didas como a promoção de 
padrões sustentáveis para 

a agropecuária e desmata-
mento ilegal zero”, destaca o 
diretor de Políticas Ambien-
tais da Secretaria do Desen-
volvimento Sustentável e do 
Turismo (Sedest), Rafael An-
dreguetto, um dos represen-
tantes do Paraná na reunião.

Também integram essas 
ações a compensação das 
emissões de gases de efeito 
estufa provenientes da su-
pressão legal da vegetação; 
a recuperação de florestas; 
e a substituição gradativa de 
fontes fósseis. A diretora de 
Licenciamento Ambiental e 
Outorga do Instituto Água e 
Terra (IAT), Ivonete Chaves, 
que também assinou o acor-
do, destaca que um dos pon-
tos fortes do compromisso 
assumido pelos quatro esta-
dos é a troca de experiências.

“O Paraná lançou, no 
ano passado, novas resolu-
ções para o incentivo à gera-
ção de energia sustentável, 
que é um ponto importante 

para atender às demandas 
desse compromisso assumi-
do. Mas é sempre importan-
te conhecer novas soluções 
e alternativas para a gera-
ção de fontes inéditas de 
energia sem comprometer o 
meio ambiente”, disse.

Codesul
O Conselho foi cria-

do em 1961 pelos três Es-
tados do Sul. O Mato Gros-
so do Sul aderiu em 1992. O 
órgão tem como objetivo en-
contrar alternativas para os 
desequilíbrios regionais, fa-
cilitar a troca de desenvolvi-
mento social e político entre 
os Estados-membros, além 
de adotar medidas comuns 
em diversas áreas.

Uma das estruturas que 
surgiu a partir da coopera-
ção do Codesul foi o Banco 
Regional de Desenvolvimen-
to do Extremo Sul (BRDE), 
para fomento dos setores 
econômicos.

Marcelo Coan
marcelo@diariodosudoeste.com.br 

Com duas pautas claras 
e objetivas, o chefe do Exe-
cutivo de Vitorino, Marciano 
Vottri, cumpriu, na última 
semana, uma agenda na Ca-
pital Federal. Além de ques-
tões administrativas, Vottri 
trabalhou com foco na capta-
ção de recursos para 2023. 

Segundo o prefeito, 
como é um momento de 
transição de governo em ní-
vel nacional, o município 
precisa, administrativamen-
te, concluir alguns proces-
sos e convênios que estão 
em andamento. Com foco 
nisso, parte da agenda foi, 
por exemplo, junto ao Fun-
do Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE), 
Ministério da Agricultura e 
secretarias de governo. De 
acordo com Vottri a inten-
ção é que até o término da 
atual gestão federal os pa-
gamentos e empenhos se-
jam feitos. “Temos máqui-
nas e equipamentos do 
setor rodoviário comprados 
e outros em fase de aquisi-
ção e obras da Educação em 
andamento. “Uma pauta era 
essa. Concluir processos ad-
ministrativos já em anda-
mento”, revela. 

Além disso tudo, o Exe-
cutivo dedicou atenção em 
visitas e tratativas com o ob-
jetivo de viabilizar recursos 
para o município em 2023. 

“Estamos num momento em 
que os parlamentares pre-
cisam fazer a indicação das 
emendas pessoais”, disse 
adiantando que esteve no 
gabinete dos deputados fe-
derais que possuem afini-
dade com Vitorino e expôs 
quais são os principais pro-
jetos do governo. Embora 
cedo para avaliar o resulta-
do, Vottri disse que a agen-
da foi produtiva. 

2023
Ciente que a transição 

de governo, tanto em Bra-
sília, quando no Estado, vai 
impactar na dinâmica dos 
programas, o prefeito vito-
rinense entende que o go-
verno municipal precisará 
adaptar os trabalhos admi-
nistrativos. Segundo ele a 
expectativa é dar andamen-
to em obras que foram ini-

ciadas em 2022 e, se neces-
sário, se valer de operações 
de crédito para outros pro-
jetos. Nessa linha ele cita, 
por exemplo, a Praça da Fa-
mília ‒ o imóvel para a cons-
trução, na avenida Brasil Ar-
gentina, foi adquirido nas 
últimas semanas pelo mu-
nicípio com um investimen-
to de R$ 930 mil ‒ e par-
que ambiental ‒ que está em 
fase de projetos. 

Questionado sobre o 
projeto da nova prefeitura, 
Vottri concorda que o pré-
dio é antigo e exige algumas 
adaptações. Porém, adian-
ta que o foco será apenas 
uma reforma. “Temos outras 
prioridades antes da cons-
trução de um paço munici-
pal novo”, disse justificando 
que hoje o investimento se-
ria de aproximadamente R$ 
6 milhões. 

A terça-feira (8), foi marcada de 
muita alegria para o Rotary Club de Pato 
Branco. Nesta data aconteceu a visita 
oficial da governadora do Distrito 4640, 
gestão 2022/2023, Anne Cristine Go-
mes da Silva Cavalli. 

A alegria foi imensa, não só pelo 
momento festivo do encontro, mas em 
especial, por ser o clube do qual a gover-
nadora é associada há 11 anos. 

A governadora iniciou sua agenda, 
logo no início da tarde, quando houve a 
recepção no trevo da Taísa, onde está o 
monumento rotário. Logo após, Anne se-
guiu com a presidente do Rotary Club de 
Pato Branco, Patrícia Bellé e outros as-
sociados para um café na Empresa Cida-
dã do Club - o Hospital Thereza Mussi. 

O evento contou com a cobertura da 
Rede Humaitá TV que realizou entrevis-
ta com a Governadora. 

Ainda dentro da programação, foi 
realizada as assembleias: às 17h, com 
o Interact Club de Pato Branco; às 18h 
com o Rotary Club Satélite de Pato Bran-
co ‒ Inovação; e às 19h com o Rotary 
Club de Pato Branco. 

Seguindo a programação da visita 
oficial, à noite foi realizado jantar festi-
vo em homenagem a governadora Anne 
Cristine. Ao falar aos companheiros, a go-
vernadora disse estar muito emocionada 
pelos momentos que estava vivenciando.

Aproveitou o momento para agra-
decer por todo apoio recebido e exaltou 
as assembleias realizadas com os inte-
grantes da família do Rotary Pato Bran-
co. A festiva teve sequência com muitos 
momentos emocionantes,  dedicatórias e 

a tradicional troca de presentes. O mo-
mento foi marcado por dois pontos mar-
cantes: a transformação do jovem satéli-
te, Rotary Club Satélite de Pato Branco 
‒ Inovação em clube independente, pas-
sando a se chamar de Rotary Club de 
Pato Branco Inovação; e também, pela 
entrega da foto oficial da nossa Gover-
nadora Anne Cristine Gomes da Silva Ca-
valli, que ficará exposta no rol de gover-
nadores na galeria da Furp. 

No encerramento dos trabalhos 
protocolares, a presidente Patrícia Bel-
lé convidou a todos os presentes para 
o momento de companheirismo, des-
frutando da companhia da estimada 
governadora.

Governadora do Distrito 4640, gestão 
2022/23 realiza visita oficial ao Rotary 

Club de Pato Branco

Executivo vitorinense cumpre 
agenda na Capital Federal
Objetivo da agenda foi alinhar projetos e ações que estão em 
curso e tentar viabilizar recursos para o próximo ano

No Egito, Paraná e estados do Codesul assinam 
compromisso para as mudanças climáticas

Numa das agendas, no gabinete do deputado federal reeleito, 
Felipe Francischini, prefeito de Vitorino conversou com o senador 
eleito, Sergio Moro. Todos integram o União Brasil 
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Destaque internacional
Projeto batizado de “Uma Pitada da Nossa História”, fei-

to pelas mãos da comunidade escolar de Palmeira, levou o 
resgate de memórias e a história do município para Coreia 
do Sul. A iniciativa foi um dos trabalhos participantes do XVI 
Congresso Internacional das Cidades Educadoras, na cidade 
de Seoung. O projeto foi um dos 24 selecionados entre cen-
tenas de inscritos no congresso e único brasileiro na catego-
ria pôster. O evento contou com a participação de mais de 2 
mil pessoas.

Declaração catastrófica
O senador Oriovisto Guimarães (PODE) avalia que a declara-

ção do presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Silva, durante o en-
contro com deputados, em Brasília, terá impactos negativos. “Eu 
sempre deixei clara a minha posição de independência no Sena-
do Federal. Voto tanto a favor como contra os projetos do gover-
no. Mas o governo Lula nem começou e eu já preciso me posicio-
nar contrariamente a uma declaração catastrófica, que ele deu 
na quinta-feira (10), que impactou gravemente na economia do 
país”, destacou o senador.

Governo 5.0
A AMP (Associação dos Municípios do Paraná), o Sebrae/PR 

e o Governo do Estado convidam os prefeitos e prefeitas a se ins-
creverem para o “Governo 5.0 – Desenvolve Paraná”, evento que 
será promovido nos dias 16, 17 e 18 de novembro de 2022, no 
hotel Rafain Palace & Convention, em Foz do Iguaçu com o tema 
“Sustentabilidade a Serviço da População”.

13º salário
Cálculos do Departamento Intersindical de Estatística e Es-

tudos Socioeconômicos (Dieese) mostram que o pagamento do 
13º salário deve injetar R$ 15,1 bilhões na economia do Paraná. 
De acordo com o órgão, 5,4 milhões de paranaenses serão be-
neficiados com o 13º salário. O pagamento médio será de R$ 
2.559,38. Isso representa 6,1% do total do Brasil e 35,3% da re-
gião Sul.

Cidadão Honorário
Os deputados paranaenses aprovaram o projeto de lei que 

concede o Título de Cidadão Honorário do Estado do Paraná ao 
empresário Camilo Turmina, presidente da gestão 2020-2022 
da Associação Comercial do Paraná (ACP), instituição que con-
ta atualmente com mais de 30 mil associados. O deputado Luiz 
Fernando Guerra (União), autor da proposta, destaca a origem 
humilde e a trajetória empreendedora e de sucesso do empre-
sário do ramo de joalherias, natural de Videira (SC), que a par-
tir do Oeste paranaense notabilizou-se e tornou-se reconhecido 
em todo o Estado.

Paraná Cooperativo
A nova edição da Revista Paraná Cooperativo destaca a evo-

lução do cooperativismo de crédito. Segundo dados do Sistema 
Ocepar (Organização das Cooperativas do Paraná), o setor fe-
chou o primeiro semestre de 2022 com mais de 2,5 milhões de 
cooperados e 16.710 funcionários. As 54 cooperativas que atu-
am no estado administram ativos totais de R$ 92,5 bilhões, alta 
de 22% em comparação ao mesmo período de 2021.

Horário especial
Comércio de Maringá vai atender até as 22 horas a partir do 

dia 12 de dezembro. E nos três primeiros sábados do mês (dias 
3, 10 e 17) o funcionamento será até as 18h. Na véspera de Na-
tal e do Ano Novo (dias 24 e 31) a abertura também será até as 
18h e nos dias 26 de dezembro e 2 de janeiro o comércio de rua 
abrirá às 8h.

Feriado prolongado
O movimento de embarques na Rodoviária de Curitiba nes-

te feriado prolongado de Proclamação da República deve cres-
cer 43% em relação ao do ano passado. Em 2021, quando o feria-
do caiu numa segunda-feira e teve três dias, 16 mil passageiros 
deixaram a capital. Neste ano, são esperados 23 mil embar-
ques nos quatro dias de feriadão. O Interior do Paraná é o prin-
cipal destino, com 40% dos embarques, seguido por Santa Ca-
tarina, com 20%; Litoral do Paraná, com 18%; São Paulo, com 
14%; Rio Grande do Sul, com 3%; Rio de Janeiro, com 2%; e ou-
tros, com 3%.

Aline Vezoli com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Universidade Tec-
nológica Federal do Para-
ná, Campus de Pato Bran-
co, tem se preocupado em 
desenvolver ações de res-
ponsabilidade social, com 
o objetivo de melhorar a 
gestão de recursos e con-
tribuir para a sustentabili-
dade ambiental.

Plano de Logística 
Sustentável

A UTFPR de Pato Bran-
co conta com uma comissão 
para adequar os planos de 
logística sustentáveis no lo-
cal, com o objetivo de pro-
mover a implementação e 
atuar na Política de Susten-
tabilidade da UTFPR, divul-
gando conteúdos e realizan-
do ações.

De acordo com a pre-
sidente da comissão, Deni-
se Rauber, “a UTFPR colo-
ca a sustentabilidade como 
valor estratégico no desen-
volvimento de todas as suas 
ações no ensino, pesquisa e 
extensão, instigando a co-
munidade acadêmica a re-
fletir e atuar em prol da sus-
tentabilidade”.

Denise destaca que a 
comissão foi criada para fa-
zer a gestão da sustentabili-
dade e atender a legislação, 
“atuando nas dimensões, 
compras sustentáveis, bem-
-estar, cultura, edificações, 
energia, educação, mobi-
lidade, social, resíduos e 
água”.

Economia de 
recursos

Alguns blocos da UTF-
PR de Pato Branco contam 
com pontos de captação de 
água pluvial, armazenadas 
em três cisternas, utiliza-
das para a lavagem de cal-
çadas e irrigação de jardim. 
Para a irrigação de estufas 
do curso de agronomia, um 
outro reservatório, de 20m³, 
é utilizado. Na área experi-
mental, para irrigação dos 
experimentos do curso de 
agronomia, uma cisterna 
com capacidade de 50m³ é 
utilizada.

Para aumentar a eco-
nomia de energia elétri-
ca, a UTFPR participou, em 
2017, do Edital de Chama-
da Pública para instituições 
públicas de ensino superior 
da Copel, com o objetivo de 
concretizar Projetos de Efi-
ciência Energética e de Pes-
quisa e Desenvolvimento. 
O Campus de Pato Branco 

teve a proposta habilitada e 
o projeto executado no perí-
odo de agosto de 2017 a  ja-
neiro de 2021.

O local conta com 1.236 
placas distribuídas, com ca-
pacidade para gerar 420,24 
kW. Uma ampliação da ins-
talação de placas fotovoltai-
cas foi aprovada em 2022 e 
se encontra em fase de lici-
tação para contratação de 
empresa especializada para 
o serviço.

A procura pelo trabalho 
sustentável também faz par-
te de todos os processos li-
citatórios da universidade 
para a realização de obras 
ou reformas. Também é ne-
cessário realizar a aplica-
ção de sistemas e materiais 
que visam a economia de re-
cursos. Todas as etapas de-
vem seguir critérios de sus-
tentabilidade, com maior 
segurança, durabilidade e 
eficiência, gerando menos 
resíduos, menor desperdício 
e impacto ambiental.  

Materiais 
descartáveis

O Campus da UTFPR 
em Pato Branco também re-
duziu o fornecimento de co-
pos de plásticos, de 2 mil 
para 1.200 centos, sendo 
ofertados apenas em even-
tos com presença da comu-
nidade externa. Copos, pra-
tos e talheres descartáveis 

também deixaram de ser 
disponibilizados no Restau-
rante Universitário.

Coleta
Para realizar a coleta e 

transporte adequada de re-
síduos sólidos e líquidos, a 
gestão de resíduos busca o 
tratamento legal e ecologi-
camente correto; aprimorar 
o procedimento de gestão 
dos resíduos e atuar na pre-

servação da saúde pública e 
do meio ambiente.

A presidente da PSL 
destaca que todos esses 
planos, assim como outras 
ações realizadas pela uni-
versidade, fazem com que a 
UTFPR “caminhe para pro-
mover práticas sustentáveis 
que venham auxiliar e forta-
lecer a construção de uma 
sociedade cada dia mais 
sustentável”.

UTFPR de Pato Branco 
conta com Plano de 
Logística Sustentável

Ações tem como objetivo alcançar maior sustentabilidade 

Arquivo/DivulgAção
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Festival de 
churrasco 
deve 
movimentar 
Pato Branco 
no próximo 
dia 19
Redação
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O Gabana Jardins será o palco do La-
varedas Fest, festival de churrasco, que 
vai acontecer no sábado (19).

Segundo Julio César Farias, um dos 
organizadores do festival, este modelo de 
festival já vem ocorrendo em várias lo-
calidades há bastante tempo. Ainda con-
forme Julio César, no caso do festival em 
Pato Branco estarão presentes assadores 
youtubers, “eles fazem com fogo de chão 
e vão estar trazendo o spit smoker, for-
mas diferentes de assar, desde os tempe-
ros até o formato de apresentar a carne”, 
pontua.

Serão quatro assadores oficiais — 
Paulão Meat lover, Celsão Junior, Barba 
Ruiva e Macalé. Ao mesmo tempo que os 
assadores preparam as carnes, o público 
terá garantido o open bar e open food. 
“As pessoas vão estar experimentando 
diversas carnes, somada a uma experi-
ência diferente de preparo da carne, de 
temperos e o jeito de fazer. Com certeza 
será uma nova experiência em termos de 
churrasco”, comenta Julio César, que vem 
organizando o evento juntamente com o 
casal Gracielle Marcolina e Glauco Zan-
doná Gabaldo.

Para esta primeira edição do Lavare-
das Fest, os organizadores estão esperan-
do entre 500 e 700 pessoas, no entanto, 
o objetivo é de cada vez mais atrair a po-
pulação, para tanto, já é idealizada a rea-
lização de duas edições anuais (uma em 
cada semestre).

Como o festival é pensado para a fa-
mília, os organizadores também estão se 
preparando para atender as crianças que 
vão acompanhar seus pais. 

Julio César lembra que “quando se 
fala em churrasco, nunca é coisa ruim. 
É para convidar amigos e família, uma 
confraternização de pessoas que gosta-
mos, já sabe que é um clima bom, é isso 
que queremos. É um festival de churras-
co, mas queremos ter esse sentimento de 
prazer de celebração.”

Ingressos
Os ingressos do Lavaredas Fest serão 

comercializados até a sexta-feira (18). O 
ingresso adulto custa R$ 180; crianças 
até 10 anos, não paga; de 10 a 14 anos, 
R$ 50 e de 14 a 17 anos é R$ 55.

Assessoria
O presidente da Federação dos Enge-

nheiros Agrônomos do Paraná (FEAPR), o 
Engenheiro Agrônomo Clodomir Ascari, 
juntamente com representantes do Sistema 
Confea/Crea e Mútua, participou até a quar-
ta-feira, 09 de novembro, em Baltimore (Es-
tados Unidos), da Conferência Internacional 
da American Society Agronomy - ASA, CCS-
SA, SSA (American Society Agronomy, Crop 
Science Society of America e Soil Science 
Society of America).

O evento trouxe como temática “Comu-
nicação e engajamento público para saúde 
pública e um planeta saudável” e visa capa-
citar cientistas, educadores e profissionais 
no desenvolvimento, disseminação e apli-
cação de soluções agronômicas. De acordo 
com Ascari, o evento possibilitou o encontro 
com pessoas de diversas partes do mundo.

“Tivemos contato com pessoas do Quê-
nia e Canadá, por exemplo. Esse foi o pon-
to alto do evento, criar relações. Percebi que 
no Brasil estamos bem organizados, a maior 

parte dos países não tem Conselho, e o pro-
fissional tem que se virar, se formar e sair 
para o mundo. Temos essa grande diferen-
ça”, afirmou.

Segundo ele, em relação a parte técnica 
vista foi observado que praticamente tudo 
já se tem acesso aqui no Brasil. “Exemplo 
a questão de conectividade, agricultura de 
precisão, trabalho com carbono, enfim, uma 
série de tecnologias. Uma frase bacana que 
vi é: solos saudáveis, população saudável. 
Simples e direta”, destacou.

Durante a noite de abertura do evento, 
a comitiva foi recebida pelo presidente das 
chamadas tri-sociedades científicas, em que 
participaram de um importante workshop 
realizado para o lançamento do portal De-
code 6, das tri-sociedades, que servirá para 
informar o público ligado ao agro sobre o 
carbono e serviços ecossistêmicos.

O coordenador da Comissão de Educa-
ção e Atribuição Profissional (Ceap), o Eng. 
Agr. Luiz Lucchesi, responsável pela con-
dução do processo de certificação junto à 

Sociedade Americana de Agronomia, pon-
tuou que o evento possibilitou também 
uma discussão profunda sobre a agricultu-
ra brasileira.

“Sobre as necessidades da nossa socie-
dade, o funcionamento do Confea e sobre 
o programa CCA Brasil, de certificação de 
engenheiros agrônomos do Brasil, que fun-
cionará sob a Ceap do Confea (Comissão de 
Educação e Atribuição Profissional) e que 
de hoje em diante será denominado pelo 
acrônimo CPAE Brasil”, contou.

O presidente da Confederação dos En-
genheiros Agrônomos do Brasil, Engenheiro 
Agrônomo Kleber Santos, participou nova-
mente de uma missão para discutir a certi-
ficação profissional junto à American Socie-
dade of Agronomy, consolidando a parceria 
com a Sociedade Americana de Agronomia.

“Hoje, como presidente da Confaeab, es-
tamos sedimentando a cooperação técnica 
internacional para trabalhar a Certificação 
Profissional do Engenheiro Agrônomo brasi-
leiro usando a metrologia da ASA”, explicou.

Presidente da FEAPR participa de missão técnica aos EUA

Redação com assessoria
Na semana passada, o Executivo de Verê 

recebeu a visita do Secretário Estadual de 
Desenvolvimento Urbano e Obras Públicas 
(Sedu), Agustinho Zucchi para a assinatura 
da autorização para Licitação da Obra de as-
falto que vai ligar o Distrito de Águas de Verê 
até a balsa que liga a São Jorge D’Oeste.

“Nós estivemos aqui neste local (na 
balsa no rio Chopim) com o governador 

Ratinho Júnior, juntamente com o deputa-
do Ademar Traiano, demais autoridades e 
o prefeito Ademilso Rosin e os proprietá-
rios do Termas Águas do Verê, que solici-
taram que fosse feito o asfalto ligando as 
Águas do Verê até a balsa, onde posterior-
mente queremos ainda fazer a ponte que 
vai ligar à PR-281”, recordou Zucchi, que a 
pavimentação com asfalto e futuramente a 
ponte vai proporcionar mais um ponto de 

acesso ao município. 
A obra pode ser licitada até R$ 

2.158.696 sendo a contrapartida municipal 
de R$ 107.934.

“Só temos a agradecer, por essa força, 
por esse investimento que com certeza, vai 
desenvolver muito a nossa região”, afirmou 
Rosin, ao pontuar que a obra além de pavi-
mentação asfáltica, compreende realização 
de ciclovia e calçada.

Verê assina obra de asfalto de 
Águas do Verê até a balsa

Divulgação

Orçamento previsto é de pouco mais de R$ 2 milhões
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NOTAS

Paraná, terra de gente que trabalha e cuida.

NOTÍCIAS QUE FAZEM O PARANÁ 
AVANÇAR CADA VEZ MAIS.

PR
DESTAQUE

Para mais informações, acesse: aen.pr.gov.br     @aenparana.

O agronegócio do Paraná
ultrapassou o valor bruto de produção 
de cento e oitenta bilhões de reais,
o maior da história.

O Paraná investe R$ 28 milhões
de reais em pesquisas na área
da saúde.

383 municípios do Estado
receberão R$ 42 milhões em ações 
para a infância e para a terceira idade.

Ônibus Lilás em Coronel Vivida
O município de Coronel Vivida vai receber na sexta-

-feira (18), o Ônibus Lilás, projeto do Governo do Estado 
que presta orientação psicológica e jurídica a mulheres 
vítimas de violência. A ação coordenada pela Secretaria 
da Justiça, Família e Trabalho (Sejuf), tem como objeti-
vo prevenir e combater este tipo de violência.

O projeto, que é itinerante, vai ofertar atendimen-
tos às mulheres, visando a escuta, acolhida e orienta-
ções, na área da psicologia, serviço social e jurídico. Nes-
te dia a também teremos orientações na área da saúde 
da mulher, orientado pelos profissionais da Secretaria 
de Saúde. 

O Ônibus Lilás conta com um espaço destinado ao 
atendimento individual e sigiloso para garantir a pri-
vacidade das mulheres. A secretaria de Assistência So-
cial vai disponibilizar uma equipe multidisciplinar para 
prestar orientação psicológica e jurídica às vítimas de 
violência, assim como informações para prevenção des-
te tipo de crime.

Processo Seletivo em Verê
A Secretaria de Educação de Verê está com edital 

aberto para a contratação de professores para a Rede 
Municipal de Ensino. A contratação será através de Pro-
cesso Seletivo Simplificado (PSS).

As inscrições que iniciaram em 14 de novembro, 
seguem até 2 de dezembro, através do site https://vere.
pr.gov.br/pss-2022-professor ou diretamente na Secre-
taria Municipal de Educação, na Avenida Luiz Francisco 
Paggi, 650, das 7h30 às 11h30 e das 13h às 16 h.

O PSS visa compor cadastro de reserva para contra-
tações temporárias para o cargo de professor regente 
de sala de aula nos anos iniciais do Ensino Fundamen-
tal e Educação Infantil, professor de Arte e professor de 
Educação Física.

Assessoria
A Prefeitura de Honório Serpa re-

alizou, na semana passada, a inaugura-
ção do primeiro espaço oficial da Feira 
da Agricultura Familiar e fez repasse de 
equipamentos para os feirantes. Os in-
vestimentos para a estrutura são munici-
pais e para os equipamentos foram obti-
dos por repasse da Secretaria de Estado 
da Agricultura e Abastecimento (Seab). 
Os esforços para essas ações visam in-
centivar os agricultores a continuarem 
plantando e produzindo alimentos de 
qualidade e gerando renda com a ven-
da nas feiras e nos programas estadu-
ais e federais em que estão cadastrados. 

O prefeito Luciano Dias parabeni-
zou os agricultores pelos esforços e pe-
los ótimos produtos que têm oferecido 
à população. “É um grupo forte, traba-
lhador e que estão trazendo qualidade 
e quantidade de alimentos para a feira 
e para alimentação escolar, por isso nós 
da Administração sempre apoiamos e 
vamos continuar parceiros nessa jorna-
da”. Um equipamento de Enxada Rotati-
va também foi cedido aos produtores de 
frutas e verduras para uso coletivo.

A Leunira Viganó Tesser, chefe re-
gional da Seab, esteve presente e falou 
da satisfação de mais uma vez retornar 
ao município para concretizar investi-
mentos. “Nós há poucas semanas estive-
mos aqui para a entrega de dezenas de 
equipamentos agrícolas, agora estamos 
para a inauguração deste espaço mara-

vilhoso e merecido, logo a Seab retorna-
rá aqui para o repasse de um caminhão 
basculante e entre outras ações que nos 
deixam muito feliz por ver os benefícios 
sendo garantidos”.  

Na estrutura coberta foram inves-
tidos recursos próprios da Prefeitura e 
conta agora com uma sala de depósito 
própria para armazenar os itens de utili-
zação na feira. Desta forma não há mais 
necessidade de carregar os móveis, bar-
racas e utensílios para outros locais. Isso 
gera mais conforto para os feirantes e 
evita danos aos equipamentos.

Os equipamentos para estruturação 
custaram aproximadamente R$ 100 mil. 
São três unidades de freezer sendo dois 
horizontais e um vertical, fritadeiras in-
dustriais, conjuntos de mesas e cadeiras 

dobráveis, balanças eletrônicas, estufas 
de bancada, barracas estilos tenda e bar. 

A agricultora e feirante Ivone 
Krumm, lembrou do início das ações há 
5 anos. “A primeira Feira da Agricultu-
ra Familiar ocorreu no Departamen-
to de Agricultura, no dia 1º de agosto 
de 2017 como forma de marcar o Dia 
do Agricultor, datado em 28 de julho e 
o Dia do Agricultor Familiar comemora-
do em 25 de julho”. Na sequência, as de-
mais feiras não eram periódicas, porém 
houve boa aceitação de público e mais 
procura de agricultores interessados. A 
Administração acompanhou os esforços 
dos produtores e percebeu que a inicia-
tiva deu certo e prosperaria e por isso 
intensificou a busca por recursos para 
os incentivos.

Feira da agricultura familiar 
é estruturada em Honório Serpa

Feira da agricultura familiar de Honório Serpa passa a contar com espaço próprio

DIVULGAÇÃO  



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % mai jun jul ago set out ano 12m 

INPC (IBGE) 0,45 0,62 -0,60 -0,31 -0,32 0,47 4,81 6,46

IPCA (IBGE) 0,47 0,67 -0,68 -0,36 -0,29 0,59 4,70 6,47

IPCA-15 (IBGE) 0,59 0,69 0,13 -0,73 -0,37 0,15 4,80 6,85

IPC (FIPE) 0,42 0,28 0,16 0,12 0,12 0,45 6,24 7,62

IGP-M (FGV) 0,52 0,59 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 5,58 6,52

IGP-DI (FGV) 0,69 0,62 -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 4,89 5,59

IPA-DI (FGV) 0,55 0,44 -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 4,82 5,20

IPC-DI (FGV) 0,50 0,67 -1,19 -0,57 0,02 0,69 3,33 5,05

INCC-DI (FGV) 2,28 2,14 0,86 0,09 0,09 0,12 8,79 9,90

set out nov
TJLP (%) 7,01 7,20 7,20
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

2/10 a 2/11 0,6778 0,6778 0,1769
3/10 a 3/11 0,6778 0,6778 0,1769
4/10 a 4/11 0,6789 0,6789 0,1780
5/10 a 5/11 0,6796 0,6796 0,1787
6/10 a 6/11 0,6520 0,6520 0,1512
7/10 a 7/11 0,6136 0,6136 0,1130
8/10 a 8/11 0,6137 0,6137 0,1131
9/10 a 9/11 0,6514 0,6514 0,1506
10/10 a 10/11 0,6790 0,6790 0,1781
11/10 a 11/11 0,6811 0,6811 0,1802
12/10  a 12/10 0,6798 0,6798 0,1789
13/10 a 13/10 0,6798 0,6798 0,1789
14/10 a 14/11 0,6516 0,6516 0,1508
15/10 a 15/11 0,6515 0,6515 0,1507
16/10 a 16/11 0,6515 0,6515 0,1507
17/11 a 17/11 0,6791 0,6791 0,1782
18/10 a 18/11 0,6789 0,6789 0,1780
19/10 a 19/11 0,6794 0,6794 0,1785
20/10 a 20/11 0,6513 0,6513 0,1505
21/10 a 21/11 0,6143 0,6143 0,1137
22/10 a 22/11 0,6147 0,6147 0,1141
23/10 a 23/11 0,6524 0,6524 0,1516
24/10 a 24/11 0,6801 0,6801 0,1792
25/10 a 25/11 0,6794 0,6794 0,1785
26/10 a 26/11 0,6791 0,6791 0,1782
27/10 a 27/11 0,6516 0,6516 0,1508
28/10 a 28/11 0,6136 0,6136 0,1130
1/11 a 1/12 0,6515 0,6515 0,1507
2/11 a 2/12 0,6515 0,6515 0,1507
3/11 a 3/12 0,6792 0,6792 0,1783
4/11 a 4/12 0,6519 0,6519 0,1511

TR MÊS % ano 12 m

Outubro/22 0,1494 1,27 1,27
Novembro/22 0,1507 1,42 1,42

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 SET OUT %m %ano %12m

Paraná 2.212,10 2.212,71 0,03 10,45 11,34
Norte 2.172,65 2.174,01 0,10 11,94 3,66
Noroeste 2.213,12 2.212,12 0,09 17,18 14,49
Oeste 2.248,99 2.249,56 0,03 10,23 10,93

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 192,00 2,1% 0,9%
Ponta Grossa 187,00 2,7% -1,6%
Maringá 180,00 2,3% 1,1%
Cascavel 182,00 3,4% 1,7%
Sudoeste 184,00 1,7% 0,5%
Guarapuava 184,00 1,7% 1,1%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 0,0% -3,2%
Sudoeste 88,00 1,1% -2,2%
Cascavel 85,00 1,2% -2,3%
Maringá 84,00 1,2% -4,5%
Ponta Grossa 85,00 1,2% -4,5%
Guarapuava 85,00 1,2% -4,5%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 106,00 1,0% -15,2%
Ponta Grossa 101,00 1,0% -16,5%
Maringá 99,00 1,0% -16,1%
Cascavel 101,00 1,0% -15,8%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 18/11, pes.físicas 16/11, emp. do més ticos 07/11. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

nov/22 1.441,75 -13,75 0,1% 4,2%
jan/23 1.440,50 -9,50 -0,7% 3,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 657,25 -0,75 -2,7% -4,7%
mar/23 659,25 -3,75 -3,3% -5,3%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

dez/22 406,00 -1,40 -3,1% -1,2%
jan/23 402,20 -1,40 -2,6% -1,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 818,50 4,75 -3,2% -4,8%
mar/23 838,25 3,00 -3,0% -4,4%

Ações % R$

Petrobras PN +2,63% 27,70 
Vale ON +1,23% 83,31 
ItauUnibanco PN -0,30% 26,65 
Bradesco PN +0,07% 15,16 
Magazine Luiza ON +4,62% 3,62 
IRB Brasil ON +14,63% 0,94 
Azul PN +6,53% 13,86 
Marfrig ON -7,40% 10,89

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,81% 113.161 pontos

Volume negociado: R$ 29,84 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A sétima cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/11, com a incidência de juros Selic
de 6,31%.

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
Set/22 1,07%

MÊS TAXA SELIC
Out/22 1,02%
*Nov/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 14/11/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 14/11/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 14/11/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA OUTUBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice set out nov
INPC (IBGE) 1,0883 1,0719 1,0646
IPCA (IBGE) 1,0873 1,0717 1,0647
IGP-M (FGV) 1,0859 1,0825 1,0652
IGP-DI (FGV) 1,0889 1,0794 1,0559
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,57
Novembro/22 0,6515 7,14 7,73

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,44
Novembro/22 0,6515 7,14 7,66

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 170,55 0,2% -0,1% 3,2% 173,00 173,00 

MILHO saca 60 kg 75,81 0,1% -1,7% -1,0% 79,50 78,00 

TRIGO saca 60 kg 98,54 -2,4% -4,2% 6,5% 100,00 98,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 305,25 -0,7% 0,3% 5,5% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 206,33 0,9% 2,7% 7,0% - 210,00 

BOI GORDO arroba, em pé 278,45 -0,3% -0,1% -2,1% 280,00 272,50 

SUÍNO kg, vivo 6,65 -0,3% -3,1% 3,1% 6,00 6,00 

ERVA MATE arroba 25,04 -0,8% 0,2% -0,2% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 10/11/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 14/11 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.440,76 -1,07% -0,87%
Boi gordo (2) 270,50 0,00% -7,36%
Café (3) 956,77 -1,30% -4,83%
Algodão (4) 537,97 1,31% 6,65%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 14/11/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 14/11/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 166,20 -3,90 -2,6% -15,5%
mar/23 166,90 -1,20 0,5% -13,5%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

115.342 116.160 113.580 109.775 112.253 113.161

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

07/11 08/11 09/11 10/11 11/11 14/11

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

14/11 R$ 301,70 /grama +0,30%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,64% Var. novembro: +2,59%

Compra R$ 5,299
Venda R$ 5,300

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,07% Var. novembro: +0,84%

Compra R$ 5,3007
Venda R$ 5,3013

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,53% Var. novembro: +2,37%

Compra R$ 5,18
Venda R$ 5,62

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,53% Var. novembro: +2,38%

Compra R$ 5,18
Venda R$ 5,60

EURO
Baixa: 0,03% Var. novembro: +5,38%

Compra R$ 5,4746
Venda R$ 5,4773

EURO TURISMO
Baixa: 0,68% Var. novembro: +7,18%

Compra R$ 5,27
Venda R$ 5,82  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0382
Libra esterlina R$ 6,25
Peso argentino R$ 0,033

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 139,07
Libra esterlina 0,85
Euro 0,97

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 85,28 -2,92 -2,5% 2,6%
mar/23 83,62 -2,71 -2,6% 2,0%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.536,70 -0,63
Londres 7.385,17 +0,92
Frankfurt 14.313,30 +0,62
Tóquio 27.963,47 -1,02
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Agência Brasil
Um dos principais benefícios 

trabalhistas do país, o décimo ter-
ceiro salário, tem a primeira par-
cela paga até o próximo dia 30. A 
partir de 1º de dezembro, o em-
pregado com carteira assinada co-
meçará a receber a segunda par-
cela, que deve ser paga até 20 de 
dezembro.

Essas datas valem apenas 
para os trabalhadores na ativa. 
Como nos últimos anos, o décimo 
terceiro dos aposentados e pensio-
nistas do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS) foi antecipado. 
A primeira parcela foi paga entre 

25 de abril e 6 de maio. A segun-
da foi depositada de 25 de maio a 
7 de junho. 

Quem tem direito
Segundo a Lei 4.090/1962, 

que criou a gratificação natali-
na, têm direito ao décimo terceiro 
aposentados, pensionistas e quem 
trabalhou com carteira assinada 
por pelo menos 15 dias.

Dessa forma, o mês em que 
o empregado tiver trabalhado 15 
dias ou mais será contado como 
mês inteiro, com pagamento inte-
gral da gratificação corresponden-
te àquele mês.

Trabalhadores em licença ma-
ternidade e afastados por doença 
ou por acidente também recebem 
o benefício. No caso de demissão 
sem justa causa, o décimo tercei-
ro deve ser calculado proporcio-
nalmente ao período trabalhado e 
pago junto com a rescisão. No en-
tanto, o trabalhador perde o bene-
fício se for dispensado com justa 
causa.

Cálculo proporcional
O décimo terceiro salário só 

será pago integralmente a quem 
trabalha há pelo menos um ano na 
mesma empresa. Quem trabalhou 

menos tempo receberá proporcio-
nalmente.

O cálculo é feito da seguinte 
forma: a cada mês em que traba-
lha pelo menos 15 dias, o empre-
gado tem direito a 1/12 (um doze 
avos) do salário total de dezembro. 
Dessa forma, o cálculo do décimo 
terceiro considera como um mês 
inteiro o prazo de 15 dias traba-
lhados.

A regra que beneficia o traba-
lhador o prejudica no caso de ex-
cesso de faltas sem justificativa. O 
mês inteiro será descontado do dé-
cimo terceiro se o empregado dei-
xar de trabalhar mais de 15 dias 

no mês e não justificar a ausência.

Tributação
O trabalhador deve estar aten-

to quanto à tributação do décimo 
terceiro. Sobre o décimo tercei-
ro, incide tributação de Imposto 
de Renda, INSS e, no caso do pa-
trão, Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço. No entanto, os tributos 
só são cobrados no pagamento da 
segunda parcela. A primeira meta-
de do salário é paga integralmen-
te, sem descontos. A tributação do 
décimo terceiro é informada num 
campo especial na declaração anual 
do Imposto de Renda Pessoa Física.

Entenda o décimo terceiro salário

Agência Brasil
Pela terceira semana conse-

cutiva, a estimativa de inflação 
para este ano subiu, passando de 
5,63% para 5,82%. A informação 
está no Boletim Focus, divulgado 
na segunda-feira (14) pelo Banco 
Central, após ouvir mais de 100 

instituições financeiras na sema-
na passada. O informativo lembra 
que a meta de inflação para este 
ano, definida pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN), é de 3,5% e 
será considerada cumprida se os-
cilar entre 2% e 5%.

Para o próximo ano, a meta 

estimada é de 3,25% e será con-
siderada formalmente cumprida 
se ficar entre 1,75% e 4,75%. De 
acordo com o boletim, a previsão 
para 2023 ficou estável em 4,94%.

Selic/câmbio
Quanto à taxa básica de ju-

ros da economia (Selic), o merca-
do financeiro manteve a expecta-
tiva em 13,75% ao ano, no fim de 
2022.

Já a projeção da taxa de câm-
bio para o fim de 2022 permane-
ceu estável em R$ 5,20, mesma es-
timativa para o dólar para 2023.

Balança comercial
Para a balança comercial, a es-

timativa de saldo permaneceu em 
US$ 55 bilhões de resultado posi-
tivo em 2022. A estimativa dos es-
pecialistas do mercado para 2023 
continuou em US$ 56 bilhões de 
superávit.

Em mais uma semana, boletim Focus aponta previsão de alta da inflação
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13º salário pode injetar até R$ 250 bilhões 
na economia até dezembro
Agência Brasil

Muitos esperam o 13º salário para fazer 
aquela viagem tão sonhada, comprar uma 
roupa nova ou pagar uma dívida atrasada.

Olha, e a expectativa é que essa renda 
extra injete quase R$ 250 bilhões na econo-
mia brasileira até dezembro. Este montante 
representa quase 2,6% do PIB do país e será 
pago a mais de 85 mihões de cidadãos. Cer-
ca de 61% desse número são trabalhadores 
do mercado formal. Os aposentados ou pen-
sionistas da Previdência Social (INSS) cor-
respondem a cerca de 20% do total. 

A parcela mais expressiva do 13º salá-
rio, quase a metade, deve ser paga nos esta-
dos do Sudeste, que é a região com a maior 

capacidade econômica do país e onde se 
concentra a maioria dos empregos formais 
e aposentados e pensionistas. Em seguida, a 
maior concentração está no Sul, depois Nor-
deste, Centro-Oeste e Norte. O maior valor 
médio para o 13º deve ser pago no Distri-
to Federal, cerca de R$ 4.711 e o menor, no 
Maranhão e Piauí onde o valor não chega a 
R$ 2 mil.  

Criado em 1962, para o Dieese, o 13º 
tem sido uma remuneração de grande im-
portância: além de permitir que trabalha-
dores e trabalhadoras quitem dívidas e 
consumam diferentes tipos de produtos e 
serviços, além de ser um dinamizador do co-
mércio e da economia em geral.

AEN
O Governo do Para-

ná, por meio da Secretaria 
da Justiça, Família e Tra-
balho (Sejuf), em parce-
ria com a Sanepar, iniciou a 
quinta fase do projeto Caixa 
D’Água Boa, que irá atender 
mais 2 mil famílias em situ-
ação de vulnerabilidade so-
cial, em 100 cidades do Pa-
raná. Até o momento essa é 
a maior etapa do projeto em 
número de famílias e muni-
cípios atingidos.

Com esta nova fase 
chegará a 7,5 mil o núme-
ro de famílias beneficiadas 
em 245 municípios. Nas 

quatro fases anteriores o 
projeto atendeu 5,5 mil fa-
mílias em 145 municípios. 
Todas as cidades atendidas 
nesta nova etapa estão re-
cebendo o projeto pela pri-
meira vez.

A iniciativa é um dos 
eixos do programa Nossa 
Gente Paraná, estratégia do 
Governo para o combate à 
pobreza, com acompanha-
mento familiar, envolvendo 
diversos órgãos públicos es-
taduais e municipais, coor-
denados pela Sejuf.

O projeto faz distri-
buição gratuita de caixas 
d’água e kits de instala-

ção, além de destinar R$ 1 
mil por família contempla-
da. Nas primeiras fases fo-
ram investidos R$ 5,5 mi-
lhões e mais R$ 2 milhões 
serão aplicados nesta quin-
ta etapa. Os recursos são fi-
nanciados pelo BID (Banco 
Interamericano de Desen-
volvimento).

“É inigualável a diferen-
ça que faz uma caixa d’água 
na vida das famílias, princi-
palmente nas que vivem nos 
locais mais distantes das 
grandes cidades. Esse pro-
jeto promove emancipação 
aos paranaenses mais vul-
neráveis”, afirma o secretá-

rio da Justiça, Família e Tra-
balho, Rogério Carboni.

Maior expansão 
O projeto iniciou de for-

ma piloto em 2017, aten-
dendo 500 famílias em 9 
municípios até 2018. A par-
tir de 2019, a iniciativa pas-
sou por uma grande amplia-
ção e reforço no número de 
contemplados. Já na segun-
da fase (2019-2020) aten-
deu 1.700 famílias em 70 
municípios.

Mesmo durante a pan-
demia da covid-19, o Go-
verno do Paraná lançou a 
terceira fase do projeto em 

2021, com 1.800 famílias 
contempladas em 64 cida-
des, o que rendeu a primei-
ra colocação no prêmio Sesi 
ODS 2021 (Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável 
da ONU).

Já em 2022, a quarta 
fase atendeu 1.500 famílias 
em 54 municípios, e nes-
ta quinta fase, que será re-
alizada até 2023, o projeto 
teve sua maior expansão do 
número de atendidos.

Cidades 
contempladas 

As cidades atendidas 

pelo projeto são municípios 
de pequeno porte I (até 20 
mil habitantes) e pequeno 
porte II (de 20 a 50 mil ha-
bitantes), seguindo a clas-
sificação do SUAS (Sistema 
Único da Assistência Social), 
e que tenham contrato ativo 
com a Sanepar.

As cidades do Sudoes-
te contempladas com o pro-
grama são: Ampére, Bela 
Vista da Caroba, Capanema, 
Chopinzinho, Dois Vizinhos, 
Mariópolis, Nova Prata do 
Iguaçu, Planalto, Realeza, 
Salto do Lontra, São João, 
São Jorge d’Oeste, Saudade 
do Iguaçu, e Vitorino.

Projeto Caixa D’Água 
Boa vai atender 

mais 2 mil famílias 
em 100 municípios 

paranaenses

 Sejuf

Além de equipamentos e kits de instalação fornecidos pela Sanepar, as famílias recebem R$ 1 mil
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Agência Brasil
Alertas de desastres na-

turais para brasileiros já po-
dem ser enviados por What-
sApp desde o sábado (12). 
Para ter acesso ao serviço, é 
necessário se cadastrar. As 
mensagens são disparadas 
pelas equipes de Defesa 
Civl dos estados e municí-
pios por meio da platafor-
ma Interface de Divulga-
ção de Alertas Públicos 
(Idap), gerida pela Defesa 
Civil Nacional.

A iniciativa é uma par-
ceria entre o Ministério do 
Desenvolvimento Regional 
(MDR), o WhatsApp, plata-
forma de mensagens priva-
das que pertence à Meta, 
e a Robbu, empresa espe-
cializada em automação de     
comunicações.

Atualmente, alertas já 
são enviados por SMS pela 
plataforma Telegram, TV 
por assinatura ou pelo Goo-
gle. Segundo a Defesa Ci-
vil nacional, o objetivo do 
envio de mensagens é “de-
senvolver a percepção de 
risco pela população e, con-
sequentemente, prevenir 
ocorrências graves”.

Podem ser enviadas 
orientações como: “Nun-
ca atravesse pontes, ruas 
ou avenidas alagadas, mes-
mo estando de carro, moto 

ou bicicleta, pois a força 
da água poderá arrastá-lo”. 
A parceria entre as entida-
des antecede o verão, perío-
do em que fortes chuvas po-
dem provocar alagamentos 
e deslizamentos de terra.

Segundo o Ministério 
do Desenvolvimento Regio-
nal, o Brasil é o primeiro 
país a ter o serviço de aler-
tas por WhatsApp. O aplica-
tivo está baixado em mais 
de 120 milhões de celula-
res brasileiros, diz a Meta. O 
MDR informou que o servi-
ço de envio de notificações 
será gratuito. Para desenvol-
vimento do robô de atendi-
mento, foi firmada colabora-
ção com a Robbu, empresa 
licenciada pelo WhatsApp 
no Brasil. Já o processamen-
to do envio dos alertas das 
regiões é do MDR.

Os avisos serão geren-
ciados por órgãos estaduais 
e municipais por meio da 
plataforma Idap, que é man-
tida pelo órgão nacional 
desde 2017. Por enquanto, 
todos os estados estão ca-
dastrados, mas apenas 148 
dos 5,5 mil municípios inte-
gram a plataforma. O MDR 
considera fundamental que 
também os municípios se 
cadastrem para que possam 
fazer a comunicação de for-
ma mais direta com os mo-

radores. Os responsáveis em 
cada cidade devem criar lo-
gin e senha, preencher um 
formulário e enviar um ofí-
cio assinado pela autorida-
de do município que autori-
za a operação da ferramenta 
pelo usuário.

De acordo com o MDR, 
será oferecido um curso on-
line sobre o uso da plata-
forma, em uma parceria da 
Defesa Civil Nacional com 
a Escola Nacional de Admi-
nistração Pública. Somen-
te pessoas cadastradas, ou 
seja, com usuário e senha, 

acessam a Idap. Em nota, o 
MDR ressalta que tem por 
padrão trabalhar com re-
gras de segurança e de tec-
nologia da informação. “São 
regras aplicadas pelos ór-
gãos de governo para im-
pedir que o banco de dados 
seja acessado.”

Como receber
Os interessados em re-

ceber o alerta devem se ca-
dastrar pelo telefone (61) 
2034-4611, por este link. 
Em seguida, é preciso inte-
ragir com um robô de aten-

dimento – basta enviar um 
“Oi”. Após a primeira inte-
ração, a pessoa tem que in-
formar sua localização atual 
ou escolher outra de inte-
resse. O robô confirmará o 
desejo de receber os alertas 
e disponibilizará os termos 
de uso e política de priva-
cidade, que regulamentam 
o projeto, para o aceite do 
usuário.

Podem ser cadastra-
das várias localizações dife-
rentes, o que torna possível 
acompanhar os diferentes 
lugares que a pessoa fre-

quenta ou quando faz uma 
viagem. O usuário pode com-
partilhar a localização (toque 
em Anexar > Localização); di-
gitar o código de endereça-
mento postal (CEP) e clicar 
em enviar ou, simplesmen-
te, digitar o nome do muni-
cípio e enviar. As áreas de in-
teresse podem ser editadas a 
qualquer momento.

Quem já faz parte da 
base de dados da Defesa Ci-
vil por SMS, cerca de 10 mi-
lhões de pessoas, receberá 
um convite para o cadastro 
pelo aplicativo.

Brasileiro já pode receber alertas de desastres 
naturais por WhatsApp

Serviço está disponível desde sábado e é gratuito
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Sua personalidade estará ressaltada 
hoje o que tornará você mais atraen-
te e simpático. O fl uxo benéfi co dos 
astros está lhe dando continuidade, 
persistência e objetividade. Gran-
de sucesso à vista, especialmente se 
você se dedica as artes.

Uma notícia agradável sobre negó-
cio ou encontro amoroso, lhe trará 
muita satisfação. Excelentes opor-
tunidades de se realizar sentimen-
talmente, e fi nanceiramente. Faça 
da sua vida profi ssional uma ma-
neira de realizar os seus objetivos.

Há possibilidades de se sentir um 
pouco indisposto no período da 
manhã. À tarde e a noite, tudo esta-
rá melhor. Cuidado com o sistema 
nervoso. Você atravessa um gran-
de período de vantagem material e     
fi nanceira.

Dia negativo para os negócios, para 
tratar de assuntos jurídicos e mu-
danças, de um modo geral. Neu-
tro para os casos sentimentais e 
um tanto quanto ruim para via-
gens. Controle os seus pensamen-
tos, canalizando-os para o lado po-
sitivo da vida.

Evitar correrias e a precipitação é 
muito importante. Demonstre do-
mínio sobre si próprio e passará fa-
cilmente por um período difícil. Cui-
dado com inimigos ocultos. Seja 
sereno ao resolver problemas nes-
te dia.

Indícios de excelentes contatos 
com pessoas mais idosas que você 
e bom nível fi nanceiro e material. 
Aproveite tal oportunidade para ti-
rar proveito. Pense sempre positivo 
e nunca deixe de acreditar na sua 
capacidade de transformação.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Vizinhos ou parentes próximos pro-
curarão ter questões com você nes-
te dia, não dê, portanto, motivos 
para isso. A infl uência também não 
é propícia ao amor. Excelente, con-
tudo para o trabalho e aos negócios. 
Oportunidades de progresso dentro 
da profi ssão.

Tome as iniciativas que julgar indis-
pensáveis. Tudo o que arquitetar nes-
te dia, deverá ser feito com intuição. 
Abuse de todos os seus encantos 
neste período, e revele toda a sua di-
plomacia. A sua cor para hoje é o ver-
de, e as boas vibrações de Saturno, 
estará lhe incentivando ao trabalho.

O período da manhã será um tanto 
complicado. Mas, à tarde, tudo deve 
melhorar sensivelmente. Conseguirá 
progredir no trabalho e será bem su-
cedido. Uma pessoa do seu relacio-
namento vai ajudar você a se com-
pletar sentimentalmente.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Suas energias poderão ser empre-
gadas com resultado. No entanto, 
evite assumir compromissos con-
tra os seus interesses, mesmo que 
seja para agradar a alguém. Nesta 
fase do ano, você não deve perder 
um só dia para realizar tudo o que 
houver de importante para fazer.

Se evitar a tensão nervosa dian-
te das pessoas importantes, tudo 
poderá acabar bem hoje. De qual-
quer maneira, mantenha a sereni-
dade e não discuta com ninguém. 
Confusão e sentimentos negati-
vos nas relações de amizade e no 
amor.

 Aproveite este benéfi co dia para 
promover seu sucesso social e 
material. Saiba que uma excelen-
te conjunção astral o está favore-
cendo. Bom para o comércio e in-
dústria de embalagens. Período 
que trará soluções para as ques-
tões    fi nanceiras.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

26°/12°

24°/10°

26°/15°

29°/15°

24°

12°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 10mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Lorena conversa com Cando-

ca sobre a festa de casamento. Ter-
tulinho garante para a mãe que 
não concederá o divórcio a Cando-
ca. Zahym desafia Maruan para um 
duelo. O Coronel volta para casa. Pa-
jeú chega enquanto Mirinho con-
versa com Vespertino por telefone. 
Deodora e José se enfrentam. De-
odora orienta Tertulinho a resgatar 
as promissórias de Vespertino, an-
tes de atentar contra sua vida. Jes-
silaine e Candoca ficam indignadas 
com a matéria sobre a fazenda Pal-
meiral no jornal de Eudoro Cidão. 
Começa o jogo de pôquer entre 
Vanclei e Firmino. 

Travessia
Vandami aparta a briga de Ari 

e Oto. Leonor conta a Helô que bei-
jou Moretti e se sente completamen-
te perdida. Ari deduz que Brisa está 
com Oto há mais tempo e demons-
tra para Gil sentir raiva da ex-noi-
va. Brisa pede a Oto que lhe conte o 
que ele fez de errado. Dante fica in-
trigado quando Cidália oferece aju-
da para evitar a vinda da mulher 
que morou com Débora para o Bra-
sil. Helô diz a Yone que precisa arru-
mar um endereço fixo para Brisa por 
causa da petição pedindo a guarda 
de Tonho. Monteiro estranha quan-
do Isa o alerta para o perigo dentro 
de casa. 

Cara e Coragem
Pat estranha a insistência de 

Moa em perguntar por Andréa. Os 
acionistas escolhem Leonardo, e Cla-
rice fica decepcionada. Pat descobre 
que Moa está com problemas de me-
mória e não se lembra que eles es-
tão juntos. Pat pede para Andréa ir 
ao hospital. Jéssica mente para Re-
nan sobre o seu paradeiro. Danilo vai 
à delegacia. Moa acredita ainda estar 
namorando Andréa, e Pat pede que 
a atriz o ajude. Danilo presta depoi-
mento sobre o que fez contra Moa. 
Hugo tenta convencer Andréa a não 
desistir de sua viagem para a Espa-
nha. Fernanda fala para Milton e Na-
dir que Rebeca não quer depor con-
tra Danilo. 

PRIMAVERA
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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Além de ser um INGREDIENTE mais SAU-
DÁVEL na preparação de DOCES e SALGA-
DOS, o ÓLEO de COCO virou uma ALTER-
NATIVA natural a alguns produtos de BE-
LEZA. Originário da ÁSIA, onde é usado 
na medicina AYURVÉDICA há milhares de 
anos, ele tem uma alta concentração de VI-
TAMINA E e ácidos graxos, tornando-se um 
excelente HIDRATANTE. Sem contraindi-
cação, pode ser usado PURO ou combina-
do com cremes. Uma RECEITA prática, NA-
TURAL e CASEIRA é usá-lo misturado ao 
AÇÚCAR cristal para fazer uma ESFOLIA-
ÇÃO da PELE. Celebridades como GISELE 
Bündchen, Kim Kardashian e Emma Stone 
adoram o produto e recomendam seu uso.

O poderoso óleo de coco



Pe. Lino Baggio, SAC

Artigo

A solenidade de Cristo Rei
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É uma celebração muito recente da 
Igreja. Foi o Papa Pio XI que a criou, em 
1925. Naquele contexto, a Igreja via como 
necessário reafirmar a soberania real de Je-
sus e a importância de seus ensinamentos, 
em um mundo que ia se afastando cada vez 
mais do Senhor. Hoje, quase 100 anos de-
pois, caberia a pergunta: será que o mundo 
está caminhando mais que antes rumo ao 
Senhor? Não parece ser o caso, pelo menos 
não se olharmos rápida e superficialmente.  

Mas falar de realeza pode trazer muitos 
mal-entendidos. Se olharmos para os reis 
de antigamente, que tinham um poder ab-
soluto sobre seus povos, veremos que qua-
se sempre esse poder acabava corrompen-
do, de certa forma o coração do homem, 
ferido pelo pecado. Certamente houve reis 
santos, mas sabemos que nem os santos es-
tão livres da ferida do pecado. De toda for-

ma, a realeza de Jesus é de outra índole. Em 
sua realeza, lembramos sua divindade, que 
se manifestou colocando-se a serviço da hu-
manidade. Mas, inclusive, a atuação de Je-
sus é diferente de qualquer outra forma de 
atuar de pessoas poderosas. Por mais pode-
roso que fosse alguém, não poderia servir-
-nos dando-nos a salvação, o perdão dos pe-
cados, a possibilidade de voltar à amizade 
com Deus sempre que nos voltemos para ele 
arrependidos das nossas faltas. O verdadei-
ro serviço de Jesus foi mostrar que nós so-
mos criaturas de Deus, feridas pelo pecado, 
mas que Nele podemos encontrar de novo o 
sentido de nossas vidas e que sem Ele cami-
nhamos para a morte. 

Não é uma festa Bíblica, há que dizer. Je-
sus não aparece na Bíblia como um Senhor 
Glorioso dos povos. Pelo contrário, uma das 
vezes que a realeza de Jesus se manifesta 

é quando estão zombando dele. Quando o 
vestem de púrpura e o coroam com a co-
roa de espinhos, de maneira velada, pode-
mos reconhecer aí um sinal de sua realeza, 
mas a verdade é que os soldados não esta-
vam tão reverentes assim. A outra vez que 
Jesus é reconhecido como rei é quando en-
tra montado em um jumento em Jerusalém. 
Ali ele é até aclamado como o filho de Davi! 
Mas parece que esse reconhecimento não 
durou muito, já que pouco depois a multi-
dão gritava: Crucifica-o! 

Nesta ocasião, vale a pena que nos 
perguntemos sobre quem é o Senhor Je-
sus em nossas vidas. Será que permitimos 
realmente que ele seja o centro dela? To-
das as vezes que rezamos o Pai-Nosso es-
tamos pedindo que seu reino, ou seja, sua 
realeza, seu domínio venha sobre nós. Por-
que isso é fundamental para o cristão: re-

conhecer-se criatura. 
E, claro, vale lembrar que com essa fes-

ta terminamos o ano litúrgico. Já come-
ça, de maneira especial, nossa caminhada 
de Advento, rumo ao Natal. Que essa festa 
de Cristo Rei, que será no próximo domin-
go, dia 20, já nos coloque nesse clima e que 
não esqueçamos que Aquele menino, frágil 
e dependente da mãe, que vai nascer é, na 
realidade, o Rei do Universo. Por ele todas 
as coisas foram feitas e em nele todas fo-
ram renovadas, com sua encarnação, mor-
te e ressurreição. 

Vigário Paroquial na 
Paróquia São Roque, Coronel Vivida 
 

Rosel Antonio Beraldo e Anor Sganzerla

Artigo

COP 27: O Brasil é e deve ser protagonista

E veio a vigésima sétima conferência 
do Clima, ela chega num momento único 
de sua história, tem como palco a cidade de 
Sharm el-Sheikh, no Egito, começou no últi-
mo dia sete a vai até o dia dezoito de novem-
bro de 2022, Egito, um país mais do que mi-
lenar, uma riqueza cultural que atravessa o 
tempo, quem de nós em algum momento de 
nossas vidas não ouviu ou não leu algo so-
bre ele, Egito tão rico de tradições, vasto ge-
ograficamente, com seu portentoso e majes-
toso Rio Nilo, longe do nosso querido Brasil, 
mas por incrível que pareça ambos os paí-
ses possuem muitas semelhanças. Tanto lá, 
como aqui a ação humana no meio ambien-
te é muito grande, ação cheia de contradi-
ções e perigos a curto, médio e longo prazo 
para todas as espécies; a complexidade de 
lá e de cá são gigantescas, somente palavre-
ados rebuscados e recheados de aparências 
terão pouca serventia a nós.

Antes, precisamos aqui trazer a figura 
ímpar e singular de Bruno Latour (1947-
2022), antes de qualquer conferência so-
bre as mudanças climáticas, ousou falar, 
ousou denunciar, ousou pisar num terre-
no onde ninguém até então tinha se atre-
vido a fazê-lo, captou como poucos a mu-
dança de tempo pelo qual todos estamos 
passando, assim como atraiu uma legião 
de fãs ao redor do mundo, colecionou mui-
tos desafetos, para muitos ele desconstruiu 
a ciência, para outros ele foi simplesmen-
te o maior dos pensadores da crise atual 
ecológica e outros o taxaram de apenas de 
um “controverso autor da crítica à base so-
cial da ciência”. Quem não tem familiarida-

de com a obra de Latour pode sim em cer-
tos momentos sentir-se confuso, pois sua 
formação além da filosofia, foi também a 
de antropólogo, sociólogo e teólogo; autor 
multifacetado pensou sobre muitas coisas 
totalmente fora da curva habitual.

A atual conferência do clima vinte e 
sete, assim como as outras que a antece-
deram não ficaram isentas de críticas, com 
essa não será nada diferente, ousar dizer 
que são os humanos que correm perigo e 
não a natureza pode soar perigoso, mas é 
justamente isso que muitos estão fazendo 
nesse momento, quase todos aqueles que 
estão no Egito nesse momento debatendo 
sobre todas as mudanças climáticas sabem 
que corremos perigo, apenas uma minúscu-
la parte que lá está não quer entender isso 
ou os interesses que eles defendem não lhes 
permitem tomar outras atitudes, por que se 
assim o fizessem as empresas que eles de-
fendem ruiriam de uma hora para outra. 
Hoje mais do que nunca grande parte da hu-
manidade se questiona sobre o modelo de 
progresso que foi imposto a todos; esse pro-
gresso não foi unânime, ele trouxe consigo 
o melhor e o pior do ser humano.

Viver hoje requer muita audácia e co-
ragem de cada um, do maior ao menor, to-
dos são interpelados sobre o modelo de vida 
atual que nos rodeia, as fraturas sociais es-
tão diante de cada um, as reações são muito 
diversas pois até mesmo o menos pior dos 
regimes existentes, isto é, a democracia, não 
consegue dar conta em busca de uma res-
posta que satisfaça a comunidade. De tanto 
“progresso” que obtivemos, não sabemos li-

dar o mínimo possível com o diferente que 
está a nosso lado, que pensa e age diferen-
te perante a vida, de tanto sonhar com uma 
qualidade de vida exuberante, não poupa-
mos nossas cidades, nossos rios e o meio 
ambiente como um todo, de colocar entu-
lhos e quinquilharias que nos serviram por 
um pequeno espaço de tempo e agora in-
fernizam nossas mentes sobre o que deve-
mos fazer com todas elas se queremos vi-
ver    dignamente.

O Brasil sabe bem todas as consequên-
cias das crises climáticas que aí estão, este 
país tem sofrido ao longo de décadas com 
todos os tipos de intempéries, são diversos 
os desastres a cada ano, secas, enchentes, 
vendavais, gafanhotos, desmatamentos, in-
cêndios, matanças indiscriminadas de ani-
mais silvestres, populações silvícolas dizi-
madas pela hybris dos conquistadores e o 
pior de tudo: as mortes de tantos inocentes 
que não fizeram absolutamente nada para o 
atual estágio civilizacional em que nos en-
contramos. Nosso Brasil tem um papel fun-
damental na CPO 27, ou seja, que aqueles 
que lá estarão não vão apenas viajar e co-
nhecer pontos turísticos do Egito, a mis-
são de nossos representantes é gigantesca, 
então que o cinismo (uma marca já tão co-
nhecida e registrada pelos holofotes) não 
prevaleça, que seja uma ocasião de amadu-
recimento e muitas ações.

Bioeticamente, mais uma vez somos 
convidados a sermos confiantes, a termos 
esperanças na vida, a tomarmos consciên-
cia de que a crise climática e seus diversos 
derivados colocam tudo e todos de joelhos 

num piscar de olhos e que para nos reer-
guermos leva muito tempo e custa absurda-
mente caro no plano econômico, nossa ca-
minhada neste belo Planeta precisa mudar 
em muito, a hiperconectividade na qual tan-
tos se põem de joelhos deveria sim nos fa-
zer mais conscientes, mais corajosos, mais 
empreendedores na salvaguarda do meio 
ambiente e não apenas meros consumi-
dores de ilusões. Nós já temos entre nós 
muitos desertos que precisam ser cuida-
dos e revitalizados, não precisamos ir até 
Marte conhecer mais um, não precisamos 
mais de elefantes brancos como o de Belo 
Monte, uma das maiores mentiras já fa-
bricadas em nosso querido Brasil. Oxalá a 
COP 27 marque de uma vez por todas um 
novo trajeto para a humanidade, como já 
dito em outras ocasiões, nós precisamos da 
Terra para viver, já ela não precisa de nós, 
vive sim sem nós. 

Rosel Antonio Beraldo, mora em Verê-
PR, é Mestre em Bioética, Especialista em 
Filosofia pela PUC-PR; Anor Sganzerla, de 
Curitiba-PR, é Doutor e Mestre em Filosofia, 
é professor titular de Bioética na PUCPR.
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Azuriz vai estrear 
contra o Londrina 
no Estadual

A Federação Paranaense de Futebol (FPF) divulgou 
a tabela do Estadual da 1ª Divisão de 2023. O Azuriz vai 
estrear no dia 15 de janeiro, às 16h, fora de casa, con-
tra o Londrina. 

O representante de Pato Branco já contratou o téc-
nico Tcheco para a próxima temporada. O Azuriz tem vá-
rios atletas, mas vai buscar alguns reforços pontuais. O 
trabalho de pré-temporada deverá iniciar no próximo dia 
28 de novembro.

Após enfrentar o Londrina, o Azuriz voltará a jogar 
fora de casa na segunda rodada, diante do Operário, em 
Ponta Grossa. A estreia no Estádio Os pioneiros, em Pato 
Branco, será na terceira rodada, contra o FC Cascavel, ex-
-clube do técnico Tcheco. O Azuriz quer buscar no Esta-
dual vagas para a Copa do Brasil e a Série D do Campe-
onato Brasileiro.

Na primeira fase do Estadual de 2023, os clubes 
se enfrentam em turno único. Os oito melhores coloca-
dos classificam-se para a fase quartas de final, já as duas 
equipes que somarem o menor número de pontos na pri-
meira fase serão rebaixadas. 

 Nas quartas de final, os oito clubes serão divididos 
em quatro grupos e disputarão jogos de ida e volta. O 
mando de campo da segunda partida será atribuído ao 
clube com a melhor classificação na fase inicial. (AB)

1ª rodada
14 de janeiro
Rio Branco x  Athletico (16h)
FC Cascavel  x  São-Joseense (18h30)
Maringá  x  Foz do Iguaçu (18h30

15 de janeiro
Coritiba  x  Aruko Sports Brasil (16h)
Londrina  x  Azuriz (16h)
Operário  x  Cianorte (18h30)

Mauricio Moreira

O técnico Tcheco deverá iniciar a pré-temporada do Azuriz no 
próximo dia 28

A fase final dos Jogos 
Abertos do Paraná (JAPs) de 
2022 foi disputada no últi-
mo fim de semana, em Apu-
carana. A Ginastica Rítmica 
de Pato Branco dominou o 
pódio e conquistou o título 
na classificação geral.

Pato Branco ganhou 
sete medalhas na fase final 
da competição, com desta-
que para a atleta boliviana 
Mayte Guzman, que ficou 
com o primeiro lugar indivi-
dual na categoria fita, tercei-
ro no individual geral, con-
quistou o primeiro lugar em 
conjunto e na premiação ge-
ral das delegações também 
garantiu mais um ouro.

Morando no Brasil há 
um pouco mais de um ano, 
a atleta se diz feliz e moti-
vada por representar a ci-
dade de Pato Branco. “Eu 
vim para o Brasil para po-
der treinar e me aperfeiço-
ar mais na ginástica, para 
ter uma melhor treinadora 
e um melhor rendimento. 
Hoje moro em Pato Branco 
e estou muito feliz em po-
der representar a cidade 
nos Jogos Abertos. Nos pre-
paramos bastante, estamos 
vindo de disputas no Para-
naense, no Brasileiro e trei-
namos todos os dias para 
conseguirmos esse ótimo 
resultado nessa competi-
ção, que inclusive tinha as 
melhores ginastas do Para-

ná”, comemorou Guzman.
As ginastas Kauany Za-

netin Paes e Vitória Oda 
Miranda, que também in-
tegraram a equipe de Pato 
Branco nas disputas indivi-
duais e coletivas conquista-
ram medalhas. Kauany ficou 
na segunda colocação na ca-
tegoria arco e Vitória con-
quistou a medalha de bron-
ze na fita.

Outra ginasta que se 
destacou nessa fase final da 
competição foi Samara Ar-
calá Sibin, de 20 anos, que 
competiu pela cidade de To-
ledo. A atleta conquistou a 
medalha de ouro nas cate-
gorias arco e individual ge-
ral e segundo lugar no re-
sultado por equipe. Segundo 
ela, que foi uma das mais ex-
perientes da competição, o 
nível das atletas mais jovens 
aumentou em comparação 
aos anos anteriores. “Nossa 
preparação foi muito inten-
sa o ano todo, com estadu-
ais, brasileiro e os abertos, 

sendo a última competição 
no ano. O nível aumentou 
bastante em relação aos 
anos anteriores. Muitas me-
ninas subiram de categoria, 
porque até o ano passado só 
podia disputar os abertos a 
partir dos 16 anos, e senti 
que essas meninas estão em 
um nível muito alto, cada 
vez mais jovens e alcançan-
do uma qualidade técnica 
muito boa para ter um nível 
elevado como foi esse ano”, 
explicou Samara.

Os resultados gerais in-
dividuais ficaram com a Sa-
mara, de Toledo, em pri-
meiro, Vitória Oda e Mayte 
Guzman, de Pato Branco em 
segundo e terceiro. No arco, 
a Samara também levou a 
primeira colocação, Kauany 
Zanetin, de Pato Branco, fi-
cou em segunda e Gabrye-
la da Rocha, de Cascavel 
em terceiro lugar. Na fita, 
a Mayte garantiu o título, 
a Geane da Costa, de Tole-
do, ficou na segunda coloca-

ção e a Vitória Oda, de Pato 
Branco, ficou com a meda-
lha de bronze.

Na premiação geral por 
cidade, Pato Branco ficou 
em primeiro, Cascavel em 
segundo e Maringá em ter-
ceiro. No resultado por equi-
pe ficou Pato Branco em pri-
meiro, Toledo em segundo 
e Londrina em terceiro. Já 
no resultado da disputa em 
conjunto, Cascavel ficou em 
primeiro, Pato Branco em 
segundo e Maringá em ter-
ceiro.

O projeto de Ginásti-
ca Rítmica é uma realiza-
ção do Instituto Theóphilo 
Petrycoski e Prefeitura de 
Pato Branco, com patrocínio 
da Atlas Eletrodomésticos e 
apoio Unidep, Unimed Pato 
Branco e Estação Gourmet 
Restaurante. (Assessoria)

Ginástica rítmica de Pato Branco é campeã geral nos JAPs
 rodrigo araújo

As ginastas de Pato Branco dominaram o pódio na fase final dos JAPs

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O Pato Basquete sediou 
no fim de semana as finais 
do Campeonato Paranaen-
se da Série Ouro, no Ginásio 
do Sesi. A equipe comandada 
pelo técnico Jece Leite con-
quistou o tetracampeonato 
paranaense de forma invicta. 

A vaga para a decisão 
veio no sábado, com vitó-
ria sobre o Coritiba Mons-
ters. Na decisão de domingo, 
o Pato não teve dificuldades 

para vencer o Londrina, uma 
equipe tradicional do bas-
quete paranaense, por 85 a 
45, com parciais de 20 a 17; 
18 a 7; 18 a 10 e 29 a 11. 

No seu primeiro ano 
como técnico de uma equipe 
adulta, Jece Leite comemo-
rou o título. “Já estou aqui 
há três anos e tem um valor 
especial a conquista por ser 
junto com essa molecada, 
que vai marcar sempre para 
mim o primeiro título com a 
categoria adulta. A equipe é 
jovem, mas ganhou maturi-

dade muito antes do que eu 
esperava”, destacou.

O superintendente do 
Pato Basquete, Marcelo Pas-
torello, disse que o título é 
muito importante. Ele afir-
mou que, como estão dis-
putando o Novo Basque-
te Brasil (NBB), com maior 
orçamento das equipes do 
Estadual, se sentiam na 
obrigação de ganhar o Pa-
ranaense. “Primeiramente 
foi iniciar o ano garantindo 
mais uma temporada. Em 
segundo momento o objeti-

vo era ser campeão parana-
ense e manter a hegemonia 
no Estado. Com o time no 
NBB, com maior orçamen-
to, nos sentíamos na obri-
gação de ganhar o Parana-
ense, mas sempre tem um 
adversário do outro lado e 
nunca é garantido.  Tem que 
fazer por merecer e ganhar 
na quadra. Ganhamos invic-
tos e parabenizo a comissão 
técnica, jogadores, patro-
cinadores e os torcedores 
que prestigiaram a equipe”, 
completou.

Pato Basquete é tetracampeão 
paranaense

Marcilei rossi

A equipe do Pato Basquete conquistou o título de forma invicta
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Homem é 
baleado

Um homem foi ba-
leado domingo à noite 
no bairro Hípica, em Pal-
mas. Ele foi socorrido pelo 
Samu e encaminhado para 
receber cuidados médi-
cos. A Polícia Militar iden-
tificou o homem baleado 
e constatou que tem um 
mandado de prisão con-
tra ele. 

Com isso, os policiais 
estão fazendo a guarda 
do homem, que ao dei-
xar o hospital será enca-
minhado à Delegacia da 
Polícia Civil.

Prisão em 
Pato Branco

A equipe da Patrulha 
Rural avistou no bairro São 
Vivente, em Pato Branco, 
no último fim de semana, 
um homem que possuía 
um mandado de prisão 
em seu desfavor pelos cri-
mes de tráfico de drogas e 
associação criminosa. 

Ele foi abordado e in-
formado sobre o mandado 
de prisão, sendo encami-
nhado ao Departamento 
Penitenciário para as devi-
das providências.

Apreensão 
de skunk

No último domingo 
(13), na BR-101 em Tor-
res, a Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) prendeu 
um homem com um car-
regamento de 99 quilos 
de skunk. Esta foi a maior 
apreensão deste tipo de 
droga realizada pela PRF 
no Rio Grande do Sul. 

O recorde anterior 
era de 75 quilos apreendi-
dos durante o feriadão de 
sete de setembro de 2022.  
O skunk estava numa ca-
mionete S10, conduzi-
da por um homem, de 29 
anos, que revelou aos po-
liciais que pegou a droga 
em Pelotas e estava levan-
do para São Paulo.

Agrotóxicos
A Polícia Militar pren-

deu na tarde de segun-
da-feira, em Barracão, um 
rapaz, de 25 anos, que 
conduzia um Gol carrega-
do com 10 galões de 20 li-
tros cada de agrotóxicos 
de origem Argentina, da 
marca Paraquat Sigma. 

O condutor não obe-
deceu a ordem de parada 
e tentou voltar para a Ar-
gentina por carreiros clan-
destinos, mas foi alcança-
do e detido. Ele e o veículo 
carregado de agrotóxicos 
foram entregues na Dele-
gacia da Polícia Federal.

 
 

Rotam apreende 
100kg de maconha

A equipe da Rotam/Canil do 21º Batalhão da Polícia 
Militar (21º BPM) de Francisco Beltrão, apreendeu no últi-
mo fim de semana um veículo carregado com 100kg de ma-
conha. Um homem, de 32 anos, foi preso acusado de tráfi-
co de drogas.

Os policiais estavam realizand o sábado à noite patru-
lhamento da Operação Hórus na PR-483, no trevo Alvora-
da, em Francisco Beltrão, quando abordaram um veículo. 
Após identificar o condutor, a equipe da Rotam/Canil rea-
lizou buscas no interior do carro, encontrando a maconha 
dentro de bolsas.

O motorista do veículo foi preso. Ele foi entregue, junta-
mente com a maconha, na Delegacia da Polícia Civil para as 
providências cabíveis ao fato. (AB)

A Operação Segurança Rural da 
Polícia Militar do Paraná (PMPR) re-
forçou o patrulhamento de 350 mil 
quilômetros de estradas no interior 
de todo o Paraná. A ação, que ocor-
reu entre junho e outubro deste 
ano, também resultou no cadastra-
mento de 925 propriedades no Pro-
grama Patrulha Rural Comunitária, 
no cumprimento de mandados de 
prisão e na apreensão de drogas e 
armamentos.

O objetivo da operação foi in-
tensificar o policiamento ostensivo 
em distritos e estradas rurais. Além 
disso, a medida ajudou nas ações 
preventivas e repressivas por meio 
de patrulhamentos, bloqueios, visi-
tas às propriedades e também aten-
deu outras demandas da segurança 
pública nestas localidades.  

Durante os quatro meses de 
operação, as ações resultaram em 
dois adolescentes apreendidos e 
113 adultos presos sendo 43 fla-
grantes, 65 cumprimentos de man-
dados de prisão e a localização de 
cinco foragidos da Justiça. Além dis-
so, foram retiradas de circulação 
mais de quatro toneladas de drogas, 
36 armas de fogo e 260 munições. 
As operações e abordagens policiais 
também colaboraram para a recu-
peração de 20 veículos.  “Estamos 
empenhados em levar mais segu-
rança e tranquilidade para as comu-

nidades rurais, além de aproximar 
os moradores dos policiais militares 
que atuam na operação. Os resulta-
dos mostram que, dessa forma, con-
seguimos coibir crimes até nas regi-
ões mais afastadas dos municípios”, 
afirmou o chefe da Coordenadoria 
de Patrulha Rural Comunitária, ca-
pitão Íncare Correa.

Além das patrulhas, a Coor-
denadoria de Patrulha Rural Co-
munitária também tem promovi-
do reuniões em sindicatos rurais, 

cooperativas e conselhos munici-
pais de segurança (CONSEGs) a fim 
de conscientizar e orientar a popu-
lação rural sobre a importância da 
participação efetiva nas ações de se-
gurança pública.

Neste período, foram feitas reu-
niões comunitárias com os sindica-
tos rurais de Assis Chateaubriand, 
Arapoti, Corbélia, Loanda, Media-
neira, Nova Londrina, Palotina, Pato 
Branco, Ponta Grossa, Querência do 
Norte, Santa Cruz do Monte Caste-

lo, São João do Caiuá, São Miguel do 
Iguaçu, Sertanópolis, Terra Roxa e 
Toledo.

Mais orientações podem ser 
encontradas na Cartilha Seguran-
ça Rural, que foi atualizada recente-
mente pela PMPR em parceria com 
a Federação da Agricultura do Es-
tado do Paraná. Ela traz recomen-
dações e formas de prevenção aos 
principais crimes que ocorrem no 
campo, bem como orienta proceder 
nessas situações. (AEN)

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar atendeu uma 
ocorrência de homicídio domingo à 
tarde na comunidade de Santa Lú-
cia, em Coronel Vivida. O corpo de 
um homem, de 46 anos, foi encon-
trado decapitado e com ferimento 
no peito.

Um vizinho relatou a Polícia Mi-
litar que Orlei Lopes de Vargas cos-
tumeiramente frequentava a sua re-
sidência para tomar chimarrão, mas 
deu falta dele no domingo. Com isso, 
foi verificar o que estava acontecen-
do e o encontrou caído, sem a cabe-
ça e com um ferimento grande no 
peito. Até o fim da tarde de segun-
da-feira a cabeça da vítima não ti-
nha sido localizada.

Os policiais militares isolaram o 
local até a chegada de um perito do 
Instituto de Criminalística, que fez o 

levantamento do homicídio. Poste-
riormente, o corpo de Orlei foi en-
caminhado para necropsia no Ins-
tituto Médico Legal (IML) de Pato 
Branco. Conforme o delegado de 
Coronel Vivida, Rômulo Contin Ven-
trella, assim que souberam do crime 
iniciaram as investigações primeiro 
pela equipe de plantão e agora pelos 
policiais da Delegacia local. Ele afir-
mou segunda-feira que já tem um 
suspeito da autoria do homicídio, 
mas preferiu não divulgar o nome 
para não atrapalhar a investigação.

Baleado 
A Polícia Militar foi acionada 

no fim da tarde de domingo para 
atender uma tentativa de homicídio 
na rua Manoel Branco, bairro Alto 
da Glória, em Pato Branco. Um ra-
paz, de 25 anos, que estava com um 
Voyage, foi baleado.

Pelo que foi levantado pela Po-

lícia Militar, uma briga envolveu al-
guns masculinos e um deles efetuou 
disparos contra o veículo onde es-
tava o rapaz, que foi atingido na ca-
beça. Ele estava consciente e repas-
sou informações aos policiais sobre 
o autor da tentativa de homicídio, 
antes de ser socorrido pelo Samu e 

encaminhado para receber cuidados 
médicos.

Segundo a Polícia Militar, o car-
ro da vítima ficou com algumas per-
furações de arma de fogo. Os poli-
ciais realizaram buscas, mas não 
conseguiram localizar o autor dos 
disparos.

Operação rural da  PM prendeu mais de 100 pessoas
DIVULGAÇÃO

Além das prisões, 
foram cadastradas, 
em quatro meses, 
mais de 900 
propriedades rurais

Corpo de homem é encontrado decapitado

O homicídio ocorreu na comunidade de Santa Lúcia, em Coronel Vivida

PB URGENTE
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 
O Presidente da ACIVI, no uso das suas atribuições que lhe são conferidas pelo ESTATUTO SOCIAL 
da entidade resolve: 
 
1 - Convocar todos os associados para as eleições  da nova Diretoria  da ACIVI, biênio 2023/2024,  
para os conselhos  SUPERIOR DELIBERATIVO, DIRETOR E FISCAL. 
 
2 - Os interessados em concorrer às eleições, deverão apresentar suas chapas até 15 dias antes da 
realização das eleições, na sede da ACIVI, sito a Brigadeiro Rocha Loures, 156 – Coronel Vivida, 
Estado do Paraná, observadas as normas estatutárias  constante no CAPÍTULO VI. 
 
3 - Ficam a partir desta data convocados todos os associados para se fazerem presentes no dia 16 
de Dezembro de 2022, das 08:30 ás 17:30 horas nas dependências da ACIVI, para exercerem o seu 
direito de voto. 
 

Coronel Vivida, 14 de Novembro de 2022 
Paulo Roberto da Silva 

Presidente da ACIVI 
 

 
MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3384/2022 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste – PR, inscrito no 
CNPJ/MF sob o nº 76.995.430/0001 – 52. 
Contratado: Ivair Luiz Benatti & Cia Ltda – Me, inscrita no CNPJ/MF 
sob o nº 13.278.805/0001 – 43. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na comercialização de 
sêmen bovino necessário a inseminação do rebanho do Município de 
Itapejara D’Oeste - PR, conforme objeto do Edital de Pregão 
Eletrônico Nº 110/2022. 
Valor do Contrato: R$ 60.000,00 (Sessenta mil reais). 
Vigência: De 11 (onze) de Novembro de 2022 até 11 (onze) de 
Novembro de 2023. 
Data do Contrato: 11 (onze) de Novembro de 2022. 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3385/2022 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste – PR, inscrito no 
CNPJ/MF sob o nº 76.995.430/0001 – 52. 
Contratado: Leticia Maria Palharim Agropecuária - Me, inscrita no 
CNPJ/MF sob o nº 31.047.654/0001 - 02. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na comercialização de 
sêmen bovino necessário a inseminação do rebanho do Município de 
Itapejara D’Oeste - PR, conforme objeto do Edital de Pregão 
Eletrônico Nº 110/2022. 
Valor do Contrato: R$ 63.750,00 (Sessenta e três mil, setecentos e 
cinquenta reais). 
Vigência: De 11 (onze) de Novembro de 2022 até 11 (onze) de 
Novembro de 2023. 
Data do Contrato: 11 (onze) de Novembro de 2022. 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3386/2022 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste – PR, inscrito no 
CNPJ/MF sob o nº 76.995.430/0001 – 52. 
Contratado: Restaurante Clisa Ltda - Me, inscrita no CNPJ/MF sob o 
nº 02.322.211/0001 - 76. 
Objeto: Contratação de empresa especializada para a comercialização 
de Refeições tipo jantar buffet livre (150 jantas), a serem servidos aos 
integrantes do Encontro de Corais no dia 03/12/2022, evento que será 
realizado pelo Departamento Municipal de Cultura do Município de 
Itapejara D´Oeste, PR, conforme objeto do Edital de Dispensa de 
Licitação Nº 014/2022. 
Valor do Contrato: R$ 5.550,00 (Cinco mil, quinhentos e cinquenta 
reais). 
Vigência: De 11 (onze) de Novembro de 2022 até 11 (onze) de Janeiro 
de 2023. 
Data do Contrato: 11 (onze) de Novembro de 2022. 

 
MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3384/2022 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste – PR, inscrito no 
CNPJ/MF sob o nº 76.995.430/0001 – 52. 
Contratado: Ivair Luiz Benatti & Cia Ltda – Me, inscrita no CNPJ/MF 
sob o nº 13.278.805/0001 – 43. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na comercialização de 
sêmen bovino necessário a inseminação do rebanho do Município de 
Itapejara D’Oeste - PR, conforme objeto do Edital de Pregão 
Eletrônico Nº 110/2022. 
Valor do Contrato: R$ 60.000,00 (Sessenta mil reais). 
Vigência: De 11 (onze) de Novembro de 2022 até 11 (onze) de 
Novembro de 2023. 
Data do Contrato: 11 (onze) de Novembro de 2022. 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3385/2022 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste – PR, inscrito no 
CNPJ/MF sob o nº 76.995.430/0001 – 52. 
Contratado: Leticia Maria Palharim Agropecuária - Me, inscrita no 
CNPJ/MF sob o nº 31.047.654/0001 - 02. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na comercialização de 
sêmen bovino necessário a inseminação do rebanho do Município de 
Itapejara D’Oeste - PR, conforme objeto do Edital de Pregão 
Eletrônico Nº 110/2022. 
Valor do Contrato: R$ 63.750,00 (Sessenta e três mil, setecentos e 
cinquenta reais). 
Vigência: De 11 (onze) de Novembro de 2022 até 11 (onze) de 
Novembro de 2023. 
Data do Contrato: 11 (onze) de Novembro de 2022. 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3386/2022 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste – PR, inscrito no 
CNPJ/MF sob o nº 76.995.430/0001 – 52. 
Contratado: Restaurante Clisa Ltda - Me, inscrita no CNPJ/MF sob o 
nº 02.322.211/0001 - 76. 
Objeto: Contratação de empresa especializada para a comercialização 
de Refeições tipo jantar buffet livre (150 jantas), a serem servidos aos 
integrantes do Encontro de Corais no dia 03/12/2022, evento que será 
realizado pelo Departamento Municipal de Cultura do Município de 
Itapejara D´Oeste, PR, conforme objeto do Edital de Dispensa de 
Licitação Nº 014/2022. 
Valor do Contrato: R$ 5.550,00 (Cinco mil, quinhentos e cinquenta 
reais). 
Vigência: De 11 (onze) de Novembro de 2022 até 11 (onze) de Janeiro 
de 2023. 
Data do Contrato: 11 (onze) de Novembro de 2022. 

PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO PARANÁ
COMARCA DE PATO BRANCO

2ª VARA CÍVEL DE PATO BRANCO - PROJUDI
Rua Maria Bueno, 284 - Whatsapp (46)991336122 - e-mail: "cargaprogramada.segundavcpb@hotmail.com" - Pato 

Branco/PR - CEP: 85.501-560 - Fone: (46) 32254501 - Celular: (46) 98822-5042 - E-mail: PB-2VJ-E@tjpr.jus.br
 

EDITAL CONHECIMENTO
DESTINATÁRIOS: TERCEIROS INTERESSADOS - INCERTOS E/OU DESCONHECIDOS

PRAZO DE 30 dias úteis
 

A Excelentíssima Senhora Doutora FLAVIA MOLFI DE LIMA, MM. Juíza de Direito da 2ª Serventia
Cível da Comarca de Pato Branco, Estado do Paraná, na forma da Lei, etc...
 
FAZ SABER a todos que virem o presente EDITAL ou tiverem conhecimento dele que, perante este Juízo, tramitam os autos
de Demarcação / Divisão, assunto Retificação de Área de Imóvel, sob nº 0007481-22.2022.8.16.0131, em que é autor Edson
Lucio Vigano, e réus Leunira Viganó Tesser, Enio João Tesser, Clodomir Luiz Ascari, Luciano Viganó  Ascari, e que por este 

 procede a  de eventuais , para que, no prazo de 15edital CITAÇÃO terceiros interessados, incertos e/ou desconhecidos
(quinze) dias, ofereçam contestação, sob pena de revelia, a respeito do AÇÃO ANULATÓRIA DE CERTIFICAÇÃO/REGISTRO EM

 EDSON LUCIOMATRÍCULA, nos termos do art. 259 do Código de Processo Civil, conforme pedido inicial a seguir descrito: "
VIGANÓ, brasileiro, casado, agricultor, portador da Cédula de Identidade RG nº 4.794.988-2, inscrito no CPF nº 762.666.219-91, residente
e domiciliado na Linha Fazenda da Barra, município de Pato Branco/PR, por seus procuradores que esta subscreve (procuração anexa)
vem, respeitosamente perante Vossa Excelência para, com fundamentos no art. 319 e seguintes do Código de Processo Civil, propor a
presente: AÇÃO ANULATÓRIA DE CERTIFICAÇÃO/REGISTRO EM MATRÍCULA Em face de: CLODOMIR LUIZ ASCARI, brasileiro,
casado, engenheiro agrônomo, portador do RG nº 3.055.464-7 SSP/PR, inscrito no CPF nº 524.864.789-49, e sua esposa LUCIANA
VIGANÓ ASCARI, brasileira, casada, agricultora, inscrita no CPF nº 840.103.049-87, ambos residentes e domiciliados na Rua Goianases,
nº 640, apto 201 em Pato Branco/PR, e ÊNIO JOÃO TESSER, brasileiro, casado, administrador, portador do RG nº 3.977.355-0-SSP/PR e
inscrito no CPF nº 524.894.779-00 e sua esposa LEUNIRA VIGANÓ TESSER, brasileira, casada, médica veterinária, portadora do RG nº
3.549.114-7 SSP/PR e inscrita no CPF nº 500.732.579-15, ambos residentes e domiciliados na Fazenda da Barra, zona Rural, em Pato
Branco/PR, pelos fatos e motivos que passa a expor:   I. DOS FATOS O Requerentes é proprietário do IMÓVEL RURAL ONORINO
VIGANÓ, desmembrado de uma parte do imóvel de Onorino e Sady Pedro Viganó, encravado na parte do lote rural, sob mº 51 do Núcleo
Bom Retiro, situado neste município de Pato Branco/PR, contendo área de 388.670,00m2 (trezentos e oitenta e oito mil e seiscentos e
setenta metros quadrados), dentro dos seguintes limites e confrontações: NORTE: por uma linha seca medindo 636,73m com rumo de
82º22’42”NO confrontando com o lote nº 52; SUL: por uma linha seca medindo 892,88m, com rumo de 79º28’21”SE confrontando com
parte do lote nº 50; LESTE por 4 linhas secas medindo 92,57m, 123,17m, 68,70m, 357,60m, com rumo de 0º23’54”NO, 63º02’54”NO, 6º28’
06”NE e 9º 42’01”NO, confrontando com parte do lote nº 51; OESTE: por uma linha seca medindo 503,28m com rumo de 9º48’28”SO,
confrontando com o lote nº 18, registrado na matrícula nº 20.598 no 1º Ofício Registro geral de imóveis nesta comarca de Pato Branco/PR.
Qual possui atualmente usufruto vitalício reservado em favor da doadora NEUZA DE CONTO VIGANÓ, mãe do autor. Os réus são
proprietários de 111.330,00 m2 (cento e onze mil e trezentos e trinta metros quadrados) do IMÓVEL RURAL RECANTO VIGANO II, dentro
dos seguintes limites e confrontações: NORTE: por uma linha seca medindo 345,04m, confrontando com terras, de Jandir Tartari no
mesmo núcleo; SUL: por duas linhas secas medindo 124,87, confrontando com terras de Onorino Vigano e 89,56, confrontando com
terras de Ricardo Copati do mesmo núcleo; LESTE: por uma linha seca medindo 559,00, confrontando com terras de Sady Pedro Viganó
do núcleo Pato Branco; OESTE: por seis linhas secas medindo 36,13m, 43,59m, confrontando com terras de Onorino Vigano 148,00m,
167,30m, 35,84m, confrontando com a estrada municipal da Fazenda da Barra, e 91,22 confrontando com terras de Onorino Viganó do
mesmo núcleo. Registrado na matrícula nº 24.384 no 1º Ofício Registro geral de imóveis nesta comarca de Pato Branco/PR As partes
apesar de parentes, sempre se desentenderam acerca das divisas e limites dos imóveis, inclusive sendo realizado diversos Boletins de
Ocorrência (anexos), um deles registrado no dia 28/10/2020 onde consta na sua descrição “QUE FORA REPASSADO VIA COPOM DE
QUE NO ENDEREÇO SUPRACITADO, PESSOAS ESTARIAM FAZENDO UMA CERCA E VIOLANDO A TERRA DO SOLICITANTE;
QUE NO LOCAL, A EQUIPE POLICIAL FORA RECEBIDA PELO SOLICITANTE SR. EDSON LUIS VIGANÓ E LUCIANA VIGANO
ASCARI; QUANDO QUESTIONADOS AMBOS RELATARAM QUE POSSUEM UM DOCUMENTO MOSTRANDO A PROPRIEDADE
DAQUELA PARTE DA TERRA A QUAL A CERCA ESTAVA SENDO CONSTRUIDA A MANDO DE LUCIANA; QUE DIANTE DOS FATOS
AMBOS FORAM DEVIDAMENTE ORIENTADOS PARA ACIONAR A JUSTIÇA CASO NÃO ENTREM NUM ACORDO EM RELAÇÃO A
DIVISÃO DAS TERRAS. Assim no dia 03 de abril de 2020 os requeridos realizaram um REQUERIMENTO (anexo), ao CARTÓRIO DE
REGISTRO DE IMÓVEIS desta comarcar Pato Branco/PR, com um pedido de averbação do georreferenciamento do imóvel registrado na
matrícula nº 24.384, de propriedade dos mesmos, conforme CÓDIGO INCRA 722120019291- 7. Posteriormente foi realizado tal
certificação (nº 4db968da-0330-449a-8bd0- bdaca67ebb9d, CCIR n° 722.120.019.291-7), onde a matricula 24.384 passou a ser a
Matrícula n° 54.744, do 1° oficio de registro de imóveis de Pato Branco/Pr, referente ao imóvel de propriedade dos réus, porém agora com
133.200 m2 (Cento e trinta e três mil e duzentos metros quadrados), ao invés de 111.330m2 (Cento e onze mil trezentos e trinta metros
quadrados) da matricula anterior, e antes do Georeferencial. Assim o imóvel dos requeridos inicialmente o imóvel em questão que era
constituído pela matricula n° 24.384 do 1°oficio de registro de imóveis da comarca de Pato Branco/Pr, com área de 111.330,00m² (cento e
onze mil trezentos e trinta metros quadrados), com a certificação passou a possuir uma área de 133.200,00m² (cento e trinta e três mil e
duzentos metros quadrados), ou seja, com a certificação em questão o imóvel teve um aumento de 21.870,00m² (vinte e um mil oitocentos
e setenta metros quadrados). Ocorre que, não bastasse o aumento da área, ainda houve invasão sobre o imóvel do requerente. Invasão
essa de 1.631,00 m2 (um mil e seiscentos e trinta e um metros quadrados). Importante ainda mencionar que tal certificação foi realizada
sem qualquer anuência dos requerentes EDSON LUCIO VIGANÓ e sua Esposa, ou mesmo de sua mãe NEUZA DE CONTO VIGANÓ,
que possui USUFRUTO VITALICIO, conforme declaração (anexo). Os réus como fundamento no seu pedido junto ao INCRA utilizaram
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como base medida provisória n°910, de 10/12/2019, qual atualmente encontra-se revogada, onde constava que: § 17. São dispensadas as
assinaturas dos confrontantes, previstas no inciso II do caput, quando da indicação das coordenadas dos vértices definidores dos limites
dos imóveis rurais, georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro e com precisão  posicional fixada pelo Incra, bastando a
apresentação de declaração do requerente interessado de que respeitou os limites e as confrontações." (NR). Assim não era necessário
na época assinatura dos confrontantes, porém sempre existiu muito litígio entre as partes, inclusive sendo registrado diversos Boletins de
Ocorrência. Os réus registaram boletim de ocorrência no dia 10/06/2021 alegando que possuem uma área de terras que faz divisa com as
terras dos autores, localizada na comunidade rural fazenda da Barra no interior deste município, alegam que o autor Edson invade uma
área de terra que possuem e alega ser dono da terra. Alega também que o autor efetuou o plantio de soja na área que pertence aos réus.
No dia 16/10/2020 a ré LUCIANA registrou outro boletim de ocorrência alegando que o autor, que é seu primo, adentrou com máquina
agrícola em uma área de terra pertencente aos réus, e realizou a plantação de cultura agrícola. O autor no dia 18/08/2021 registrou
Boletim de Ocorrência onde relatou que no dia 17/08/2021 por volta das 14:00 percebeu que haviam danificado a sua plantação de trigo,
havia um rastro de trator de aproximadamente 60 metros. Ainda foi registrado outro boletim no dia 09/02/2022, onde relatou o Autor que é
vizinho de propriedade do Sr. CLODOMIR LUIZ ASCARI, ora réu e que os dois possuem uma divergência quanto a divisa de
propriedades; que em data de 05/02/2022 o autor verificou que uma parte de sua plantação de soja estava morrendo e verificou rastros de
trator onde possivelmente foi passado veneno. O mesmo ainda relatou que já registrou outros dois boletins da mesma natureza BOU 2021
/1304921 e 2021/836829. O requerente contratou uma empresa de topografia e engenharia para realizar a medição da área, sendo
realizado um laudo (anexo), no qual fica detalhadamente explicada a invasão em algumas confrontações, com o imóvel limítrofe de
propriedade do autor: Foi realizada uma tentativa amigável entre as partes para uma solução ao problema junto ao INCRA, perante
processo administrativo, porém não houve solução ao caso. Como no presente caso existe discordância dos limites entre os proprietários
lindeiros, a questão deve ser levada ao poder judiciário, conforme orientação verbal obtida junto ao 1° Ofício de Registro de Imóveis da
comarca de Pato Branco, Pr, foi informado que, o procedimento normal seria a apresentação concomitantemente do georrefereciamento
das duas áreas em questão, com as devidas correções, como não está ocorrendo uma composição entre as partes, no entendimento do
registrador, deve-se promover o CANCELAMENTO DA CERTIFICAÇÃO ora efetuada, em virtude de que a certificação em questão não
atendeu os requisitos previstos em Lei. Cancelamento este que deverá ser emitido pelo Instituto Nacional de Colonização e Reforma
Agrária – INCRA, posto que houve invasão da terra do autor em 1.631 m2. II. DO DIREITO Conforme anteriormente mencionado a parte
requerida se beneficiou da Medida Provisória nº 910, 10/12/2019, qual tinha a seguinte previsão em seu artigo 213 § 17º: Art. 213... § 17.
São dispensadas as assinaturas dos confrontantes, previstas no inciso II do caput, quando da indicação das coordenadas dos vértices
definidores dos limites dos imóveis rurais, georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro e com precisão posicional fixada pelo Incra,
bastando a apresentação de declaração do requerente interessado de que respeitou os limites e as confrontações." Neste paragrafo
realmente a assinatura dos confrontantes era dispensável, porém os requeridos não respeitaram em momento algum os limites e as
confrontações estabelecidas de forma pacifica, sempre houve litígio. Tais fatos restam comprovados conforme os Boletins de Ocorrência
juntados bem como pelas fotos juntadas, onde resta clara a invasão por parte dos requeridos. Além disso os lindeiros, representados pelo
Sr. EDSON LUCIO VIGANÓ e sua esposa, e a Sra. NEUZA DE CONTO VIGANÓ, não foram comunicados da mudança da divisa, bem
como não ocorreu a respectiva materialização com marcos padrão INCRA, bem como, com qualquer outra forma de materialização, ou
seja, a legislação em vigor na época previa a dispensa da assinatura do confrontante, desde que não houvesse litigio, bem como não
ocorresse mudança nas divisas já existentes e consolidadas, o que não o caso. O Sr. Edson Lucio Vigano, realizou o processo de
georreferenciamento da sua propriedade e constatou que faltou área em comparação com o disposto na matrícula da sua propriedade.
Além do mais, analisando a matrícula dos extremantes, observa que na propriedade desses sobrou área de terras após a medição
realizada por eles, em comparação com a matrícula antiga. Diante disso, verifica-se que a certificação foi feita em desacordo com a
Medida Provisória vigente na época, ou seja, ferindo o direito da propriedade. Sendo assim, se faz necessário o cancelamento da
certificação (nº 4db968da-0330-449a-8bd0-bdaca67ebb9d, CCIR n° 722.120.019.291-7) da Matrícula n° 54.744, para que as divisas sejam
ajustadas conforme respeito e acordo entre as partes, tendo em vista a existência de litigio na divisa em questão Diante do exposto,
REQUER que seja JULGADA PROCEDENTE a presente demanda para que seja determinado o CANCELAMENTO DA CERTIFICAÇÃO
ora mencionada, em virtude de que a certificação em questão não atendeu os requisitos previstos em Lei. Cancelamento este que deverá
ser emitido pelo Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária – INCRA, autarquia federal, inscrita no CNPJ nº 00.375.972/0001-60,
com sede no ED PAL DESENVOLVIMENTO, 18 ANDAR, BRASILIA/DF, CEP: 70.310-500. III. DA TUTELA DE URGÊNCIA Nos termos do
art. 300 do CPC/2015 “a tutela de urgência será concedida quando houver elementos que evidenciem a probabilidade do direito e o perigo
de dano ou o risco ao resultado útil do processo.” No presente caso tais requisitos são perfeitamente caracterizados, vejamos: DA
PROBABILIDADE DO DIREITO: como ficou perfeitamente demonstrado, pelos documentos juntados como matrícula dos imóveis,
indicando as confrontações, bem como pelo próprio laudo realizado por profissionais de topografia e engenharia onde fica clara a
invasão  de terras por parte dos réus, invasão essa de área de 1.631,00 m2 (um mil e seiscentos e trinta e um metros quadrados), o que
comprova o direito do Autor. DO RISCO AO RESULTADO ÚTIL DO PROCESSO E DO PERIGO DE DANO: Nos Boletins de Ocorrência
juntados, bem como nas fotos resta clara a invasão dos réus nas terras do autor com tratores, o que tem causado grandes danos ao
mesmo, já que se utiliza daquela área para plantar soja e trigo, o que afeta na sua renda. Assim caso se aguarde até o fim da demanda,
poderão ocorrer novas invasões e a situação fugir do controle. Assim se faz necessário uma tutela jurisdicional de urgência para evitar
invasões e confrontos entre as partes, pois o autor se sente muito lesado com as invasões dos réus. Diante disso, REQUER que seja
julgado PROCEDENTE o PEDIDO LIMINAR, em sede de tutela de urgência para que o Autor possa DEMARCAR PROVISORIAMENTE
os 1.631,00 m2 (um mil e seiscentos e trinta e um metros quadrados) invadidos, a fim de evitar novas invasões por parte dos réus, uma
vez que eram as divisas anteriormente respeitadas, até a realização do Georegerencial por parte dos requeridos, os quais agiram de má-
fé. Invasão essa de IV. DOS PEDIDOS Diante do exposto, REQUER a Vossa Excelência: a) Seja concedida a TUTELA DE URGÊNCIA
para que o Autor possa DEMARCAR PROVISORIAMENTE os 1.631,00 m2 (um mil e seiscentos e trinta e um metros quadrados)
invadidos, a fim de evitar novas invasões por parte dos réus. b) A citação dos réus para que contestem no prazo legal, sob pena de
revelia; c) Requer a intimação do INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZAÇÃO E REFORMA AGRÁRIA – INCRA, autarquia federal,
inscrita no CNPJ nº 00.375.972/0001-60, com sede no ED PAL DESENVOLVIMENTO, 18 ANDAR, BRASILIA/DF, CEP: 70.310-500 para
que se manifeste nos autos;  d) No mérito: REQUER que seja JULGADA PROCEDENTE a presente demanda para que seja determinado
ao 1º Ofício Registro geral de imóveis nesta comarca de Pato Branco/PR que efetue o CANCELAMENTO DA CERTIFICAÇÃO (nº
4db968da-0330-449a-8bd0- bdaca67ebb9d, CCIR n° 722.120.019.291-7) da Matrícula n° 54.744, em virtude de que a certificação em
questão não atendeu os requisitos previstos em Lei e pelos motivos acima apresentados; bem como sejam os réus condenados ao
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pagamento dos ônus sucumbenciais; e) Protesta o autor por provar o alegado através de todos os meios de prova em direito admitidos,
especialmente pela produção de prova documental, testemunhal e pericial; Dá-se a presente causa o valor de R$ 100.000,00 (Cem mil
reais), para todos os efeitos legais. Nestes Termos; Pede Deferimento. Pato Branco, 08 de Setembro de 2022. FÁBIO BRISKIEVICZ OAB
/PR 69.599"  1. Trata-se de AÇÃO ANULATÓRIA DE tudo em conformidade com o despacho judicial que segue transcrito: "
CERTIFICAÇÃO/REGISTRO EM MATRÍCULA proposta por EDSON LUCIO VIGANÓ em face de CLODOMIR LUIZ ASCARI, LUCIANA
VIGANÓ ASCARI, ÊNIO JOÃO TESSER e LEUNIRA VIGANÓ TESSER, todos qualificados. O requerente narra, em síntese, que os
requeridos não respeitam os limites e confrontações estabelecidos, de forma pacífica, quanto ao imóvel que afirma ser de sua
propriedade, conforme descrito na inicial. Afirma que foi realizada certificação sobre o aumento da área e a alteração em matrícula sem a
sua anuência. Pretende, então, seja concedida tutela de urgência para demarcar provisoriamente a área que alega ter sido invadida.
Juntou documentos (evs.1.2/1.22). Decido. Para a concessão da tutela provisória de urgência devem estar presentes os requisitos do art.
300 do CPC, quais sejam, a probabilidade do direito e o perigo de dano ou o risco ao resultado útil do processo. No caso dos autos, não
está evidenciada a probabilidade do direito. Isso porque, o próprio requerente admite que sempre houve litígio a respeito dos limites e
confrontações do imóvel. Além disso, porque o ato que pretende anular (certificação/registro de matrícula), em princípio, é válido, e,
portanto, está produzindo efeitos, inclusive no que diz respeito aos limites e confrontações do imóvel, o que obsta a concessão de tutela
de urgência. A dilação probatória, então, é indispensável. Inexistente a probabilidade do direito, resta prejudicada a análise do perigo de
dano. Assim, indefiro a tutela de urgência pretendida. 2. Intime-se o INCRA para que, querendo, manifeste interesse no feito. 3. Citem-se
os requeridos condôminos para que no prazo de 15(quinze) dias apresente resposta, nos termos do art. 589 c/c o art. 577, ambos do
CPC. 4. No mais, intime-se o requerente para que publique edital nos termos do art. 259, III, também do CPC. 5. Após o prazo para
resposta, o feito observará o procedimento comum (art. 578, do CPC), devendo o requerente impugnar a defesa no prazo de 15(quinze
dias) (art. 350 e 351, ambos do CPC). 6. Oportunamente, tornem conclusos para cumprimento do determinado no art. 590 do CPC.
Intimações e diligências necessárias. Pato Branco, datado e assinado digitalmente. Flávia Molfi de Lima Juíza de Direito. 
 
O presente edital é expedido e publicado para que os autos cheguem ao conhecimento de todos e ninguém alegue ignorância
no futuro, nos termos dos arts. 256 e 257 do Código de Processo Civil.
O prazo de resposta será contado após o decurso de 30 (trinta) dias da publicação do presente Edital (art. 231, inc. IV, CPC).
Eu, Juliana Aparecida Meira, Analista Judiciário, conferi e digitei.

Pato Branco, 08 de novembro de 2022.

Flávia Molfi de Lima
Juíza de Direito

 
: O mencionado processo tramita exclusivamente pelo sistema Projudi, com acesso ao endereço eletrônico OBSERVAÇÃO https://portal.tjpr.jus.br

./projudi
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Ato do Gestor 
 

Resolução n°45 
 

07/11/2022 
 

 
 

 
O Presidente do Consórcio Intermunicipal da Rede de Urgências do Sudoeste do Paraná – CIRUSPAR, 
usando de suas atribuições legais, especialmente as contidas na Lei Federal nº 11.107, de 06 de abril de 
2005, no Decreto Federal nº 6.017, de 17 de janeiro de 2007, no Protocolo de Intenções e Estatuto, 
RESOLVE: 
 
Art. 1º - Fica aberto, no corrente exercício, Crédito Adicional Suplementar, no valor de R$ 19.000,00 
(dezenove mil reais) para atender as despesas nas seguintes Dotações Orçamentárias: 

Código Especificação Fonte Valor 
02.01 Coordenação Geral   

102020002.2.002000 Manutenção da Coordenação Geral   

3.3.90.14 Diárias-Civil 001 R$ 1.000,00 

3.3.90.33 Passagens e Despesas com Locomoção 001 R$ 5.000,00 

03.01 Coordenação de Administração   

103020003.2.003000 Manutenção da Coordenação de Administração   

4.4.90.52 Equipamentos e Material Permanente 001 R$ 13.000,00 

Total R$ 19.000,00 

Art. 2° - Os recursos para fazer face as despesas com abertura do Crédito Adicional Suplementar no 
“caput” do Artigo 1° deste ato correrão por conta da redução parcial ou total das dotações orçamentárias 
que abaixo especifica: 

Código Especificação Fonte Valor 
05.01 Coordenação Médica   
105020005.2.005000 Manutenção da Coordenação Médica   
3.3.90.14 Diárias-Civil 001 R$ 1.000,00 
3.3.90.33 Passagens e Despesas com Locomoção 001 R$ 5.000,00 
4.4.90.52 Equipamentos e Material Permanente 001 R$ 13.000,00 

Total R$ 19.000,00 

 
Art. 3° Esta Resolução entra em vigor nesta data. 

Pato Branco, 07 de novembro de 2022. 
 

Disnei Luquini 
Presidente do CIRUSPAR 

Fls. 01/01 

Abre Crédito Adicional 
Suplementar por Anulação 
de Dotações no valor de 
R$19.000,00 (dezenove mil 
reais) no Orçamento 
Vigente. 



16 de novembro de 2022
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